
Sumaré atinge taxa 
de alfabetização de 
96,5%, aponta IBGE

Restituição do IRPF deve injetar 
R$ 29 mi na economia da região
Cerca de 21.766 contribuintes das cinco cidades serão contemplados com crédito bancário no dia 31 de maio  PÁGINA 08

Nove em cada dez sumareenses com mais de 15 anos 
sabem ler e escrever, um dos índices mais altos da RMC

PROPOSTAS ENTREGUES 

Treze consórcios entregaram propostas para a retomada das obras de duas repre-
sas da RMC (Região Metropolitana de Campinas), que levarão segurança hídrica 
para 5,5 milhões de pessoas em 27 municípios paulistas, entre eles os da região, 
uma vez que as represas terão impacto direto em cidades como Hortolândia, Pau-
línia, Monte Mor, Sumaré e Nova Odessa.                                                               PÁGINA 06

Novas represas levarão 
segurança hídrica para região

PM intensifica bloqueios de trânsito na região PÁG. 05
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Dados do IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística) apontam que o 
município de Sumaré atingiu uma ta-
xa de alfabetização de 96,5% entre pes-
soas com 15 anos ou mais, um dos ín-
dices mais elevados da região metro-
politana. Tal resultado reflete um es-
forço contínuo e consistente de políti-
cas públicas voltadas para a educação 
e inclusão social na cidade. Apesar dos 
avanços em regiões como a de Campi-

nas, os dados nacionais ainda mostram 
disparidades significativas. No Brasil, 
há 50 municípios com índices de anal-
fabetismo iguais ou superiores a 30%, 
dos quais 48 estão localizados no Nor-
deste. Entre os estados, Alagoas e Piauí 
apresentam os piores índices de alfabe-
tização, com taxas de analfabetismo de 
17,7% e 17,2%, respectivamente. O Brasil 
enfrenta desafios significativos em sua 
luta contra o analfabetismo.       PÁGINA 03

TAlENTOS E hAbIlIDADES DIREITO à MORADIA
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A Instituição Cultural Instituto Avivar 3º Setor oferece acesso gratuito à oficinas 
culturais em seus espaços de atuação em Sumaré, através do Projeto “Arte Retor-
nável – Arte Sustentável”, a ação foi iniciada em 2022 com o objetivo de estimu-
lar a formação de público e o desenvolvimento de talentos e habilidades artísti-
cas de crianças, adolescentes e idosos em situação de vulnerabilidade.      PÁGINA 04

Agora a Casa é Sua”. Foi com essa mensagem que Secretaria de Habitação de 
Hortolândia realizou, nesta semana, a entrega de 218 títulos de regularização 
fundiária a moradores da Vila da Conquista. A cerimônia de entrega dos docu-
mentos reuniu familiares e autoridades públicas na Comunidade Santa Edwi-
ges, nas proximidades do bairro.                                                                              PÁGINA 07

Instituto Avivar 3º Setor 
alia arte e sustentabilidade 

ambiental em Sumaré

Mais de 200 moradores da 
Vila da Conquista recebem 
a regularização fundiária

Missas de
Nossa Senhora
Desatadora dos Nós
Com o Padre Exorcista de Sumaré,
Padre José Cardoso

Quinta-Feira
9h - 15h e 19h30
Domingo
7h e 9h30

Paróquia Bom Jesus
Av. Eugênia Biancalana
Duarte N°255 - Sumaré/SP
(Ao lado do Viaduto e da Linha do Trem)Câmara de Nova Odessa entrega 

título de ‘Policial Padrão’ 2024 PÁG.09

Estado inicia campanha de 
vacinação contra paralisia PÁG.12

Iluminação Pública de 
hortolândia é destaque 
em estudo da Indsat  PÁGINA 04

AGENTES DE SEGURANçA

SEGUNDA-fEIRA

POR TRêS ANOS

foto: profil
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Em recente pesquisa com revisão biblio-
gráfica desenvolvida no âmbito do Proje-
to Neurogenomic, o Dr. Fabiano de Abreu 

Agrela, Pós PhD em neurociências e especialista 
em genômica, discute avanços significativos no 
entendimento das bases neurais e genéticas do 
Transtorno de Personalidade Narcisista (TPN). O 
Projeto Neurogenomic, sob sua direção, foca no 
estudo de padrões neurodivergentes e tem como 
objetivo desvendar os complexos mecanismos 
cerebrais por trás de diversos comportamentos.

Utilizando seu vasto conhecimento em neu-
rociências e genômica, o Dr. Fabiano de Abreu 
Agrela oferece orientações estratégicas para li-
dar com indivíduos narcisistas. Ao aplicar princí-
pios científicos, ele esclarece como a compreen-
são do cérebro e dos genes pode ajudar na inte-
ração com pessoas que têm Transtorno de Per-
sonalidade Narcisista (TPN).

O Dr. Abreu Agrela explica que “entender as 
bases neurais e genéticas do narcisismo pode ser 
crucial para desenvolver métodos eficazes de in-
teração que protejam o bem-estar emocional da-
queles ao redor de um narcisista”. Ele destaca que 
alterações em áreas específicas do cérebro, como 
o córtex pré-frontal e a insula, são associadas à 
empatia reduzida e à autoestima inflada, carac-
terísticas marcantes do narcisismo.

O especialista sugere que, ao interagir com um 
narcisista, é importante manter uma comunica-
ção clara e objetiva, evitando confrontos diretos 
que possam inflamar a necessidade de admira-
ção desses indivíduos. “É benéfico estabelecer li-
mites firmes e manter uma distância emocional 
saudável”, aconselha o Dr. Abreu Agrela.

Além disso, ele enfatiza a importância de edu-
car-se sobre o narcisismo para reconhecer e pre-

venir possíveis manipulações. “A informação é 
uma ferramenta poderosa para lidar com nar-
cisistas, especialmente em ambientes profissio-
nais ou pessoais onde a interação é inevitável”, 
conclui o especialista.

Na conclusão de seu estudo sobre narcisismo, 
publicado no website do CPAH - Centro de Pes-
quisa e Análises Heráclito, o Dr. Fabiano de Abreu 
Agrela oferece conselhos valiosos para não se tor-
nar vítima de um narcisista e para se afastar de 
forma eficaz quando necessário. Segundo ele, “a 
chave para lidar com indivíduos narcisistas está 
em compreender profundamente a base neuro-
científica e genética de seus comportamentos, o 
que nos permite antecipar e neutralizar suas es-
tratégias manipulativas.” Ele sugere que o pri-
meiro passo é fortalecer a própria autoestima e 
independência emocional para não cair na de-
pendência da aprovação do narcisista.

Para se desvincular de um narcisista, o Dr. Agre-
la recomenda aumentar gradualmente a distância 
emocional e física, minimizando as interações e 
evitando confrontos diretos, que podem intensifi-
car o comportamento manipulativo do narcisista. 
Ele aconselha, “Estabelecer limites claros e firmes 
é essencial, assim como buscar apoio de amigos, 
familiares ou profissionais de saúde mental que 
entendam a dinâmica do narcisismo.”

Por fim, o Dr. Agrela enfatiza a importância 
de se educar sobre o narcisismo. “Informar-se 
sobre o transtorno pode ajudar a reconhecer si-
nais precoces de manipulação e a desenvolver 
estratégias para proteger-se dessas influências 
nocivas.” Ele conclui que, embora desafiador, o 
afastamento de um narcisista é um passo cru-
cial para a recuperação e manutenção da saú-
de mental e bem-estar próprios.

Como não ser vítima de um narcisista

n  chaRGE

Com as enchentes no Rio 
Grande do Sul muitas 
pessoas perderam fa-

miliares, a casa, estão em abri-
gos ou passaram por outras si-
tuações traumáticas, o que tem 
levantado o alerta sobre a im-
portância, também, do apoio 
psicológico e psiquiátrico pa-
ra as vítimas evitando que elas 
desenvolvam Transtorno de 
Estresse Pós-Traumático.

O quE é O TRaNSTORNO DE 
ESTRESSE PóS-TRauMáTIcO?
O Transtorno de Estres-

se Pós-Traumático (TEPT) é 
um transtorno psiquiátrico 
que ocorre após a exposição a 
eventos traumáticos. Ele é res-
ponsável por afetar a qualidade 
de vida do paciente e exigir um 
tratamento regular para redu-
zir os sintomas.

De acordo com o Médico 
Psiquiatra Dr. Flávio H. Nasci-
mento, o transtorno pode sur-
gir tanto em quem passou dire-
tamente pela experiência trau-
mática, quanto por quem foi 
afetado indiretamente por ela.

“Os eventos traumáticos 
que desencadeiam o transtor-
no podem variar desde aciden-
tes graves, violência, situações 
de guerra e desastres naturais, 
por exemplo. Mas uma grande 
preocupação é que, muitas ve-
zes, pessoas que não tiveram 
contato direto com o evento, 
como familiares das vítimas, 
também podem ser acometi-
das pelo problema”.

PRINcIPaIS SINTOMaS 
DO TRaNSTORNO DE 
ESTRESSE PóS-TRauMáTIcO
- Flashbacks vívidos e intru-

sivos do evento traumático;
- Pesadelos recorrentes rela-

cionados ao trauma;
- Problemas de concentra-

ção e do sono
- Pensamentos negativos 

persistentes sobre si mesmo 
ou sobre o mundo;

- Sensação de isolamento 
social e dificuldade em se co-
nectar emocionalmente com 
os outros;

- Reações intensas a estímu-
los que lembram o trauma, co-
mo batimentos cardíacos ace-
lerados ou sudorese.

cOMO é FEITO O TRaTaMENTO 
DO TRaNSTORNO DE 
ESTRESSE PóS-TRauMáTIcO 
O tratamento usado para 

tratar a condição deve ser per-
sonalizado para cada paciente 
para atender melhor às neces-
sidades de cada situação, mas 
em geral é usada uma combi-
nação de técnicas, explica o Dr. 
Flávio H. Nascimento.

“O tratamento do TEPT geral-
mente envolve uma combinação 
de técnicas, como a terapia psi-
cológica e medicamentos”.

“A terapia cognitivo-com-
portamental (TCC) focada 
no trauma, por exemplo, aju-
da o paciente a processar o 
evento traumático e desen-
volver habilidades para lidar 
com os sintomas. Além dis-
so, certos medicamentos, co-
mo antidepressivos,podem ser 
prescritos para ajudar a aliviar 
os sintomas”, explica.

Rio Grande do Sul: 
A importância do 

socorro psicológico 
para tratar Transtorno 

Pós-Traumático

Flávio h. Nascimento
é formado em medicina pela UFCG, com 

residência médica em psiquiatria pela UFPI 
e mais de 10 anos de experiência na área de 

psiquiatria. Diagnosticado com superdotação, 
tem 131 pontos de QI o que equivale a 98 de 

percentil e é membro do CPAH - Centro 
de Pesquisa e Análises Heráclito 

como pesquisador auxiliar

w  SuMaRé
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIa
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2728
Quinta-feira, 23 de maio de 2024

Concurso 3111
Quinta-feira, 23 de maio de 2024

Concurso 2665
Quarta-feira, 22 de maio de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2624
Quarta-feira, 22 de maio de 2024

Concurso 6448
Quinta-feira, 23 de maio de 2024

02  09  11  25  43  51

08  21  29  33  35  50

04  06  07  18  23  41

02   03   04   05   07
09   10   12   13   15
16   18   19   22   23

06   07   09   12   14
21   25   26   32   43
44   47   53   55   78
80   82   84   86   92

05   18   39   41   65

clima Região

Chuvoso durante o dia. 
À noite pode chuviscar e 
o céu ainda fica nublado.

TEMpERATuRA

mínima 16 o    l    máxima 22o

Dr. Fabiano de abreu agrela Rodrigues é Pós PhD em Neurociências eleito membro da Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience 
nos Estados Unidos e Mestre em Psicologia, Licenciado em Biologia e História

Atecnologia CRISPR-Cas9 (Conjunto de Re-
petições Palindrômicas Curtas Regular-
mente Espaçadas) em associação com a 

nuclease Cas9, que já é pesquisada para modi-
ficação genética de plantas, microrganismos e 
tratamento de câncer, tem agora os primeiros re-
sultados em doenças oculares.       As pesquisas que 
fundamentaram essa tecnologia deram o Prêmio 
Nobel de Química de 2020 para duas pesquisa-
doras: a francesa Emmanuelle Charpentier e a 
estadunidense Jennifer A. Doudna.

Em novembro de 2023, um estudo liderado 
por Anji Wei e colaboradores de Xangai, na Chi-
na, tratou córneas de três pessoas com herpes re-
corrente e demonstrou segurança e remissão das 
crises de inflamação. No estudo atual, uma de-
generação retiniana, que leva à cegueira preco-
cemente e é determinada por uma mutação ge-
nética identificada por pesquisas anteriores, foi 
tratada; 14 pessoas, das quais duas crianças, re-
ceberam a terapia no espaço sub-retiniano, via 
injeção, aplicação única em cada pessoa, e três 

diferentes doses foram testadas nos diferentes 
voluntários que concordaram em participar da 
pesquisa. A primeira e mais encorajadora cons-
tatação foi que o tratamento não levou a proble-
mas graves, ou seja, foi seguro. O segundo é que, 
das 14 pessoas, seis tiveram melhora da visão e 
da qualidade de vida medida por questionários. 

“Os achados foram obtidos em um pequeno 
grupo, em uma doença bem específica, e não 
temos informações ainda do que pode ocorrer a 
longo prazo. As observações devem ser tomadas 
com cautela, por enquanto, mas encorajam no-
vos estudos em doenças genéticas com gene já 
doente que seja conhecido. É preciso deixar cla-
ro que, em doenças degenerativas, onde a lesão é 
cicatricial ou avançada, mudar ou editar um gene 
não deve ser a saída, por enquanto. Mas os acha-
dos abrem uma perspectiva animadora para no-
vas pesquisas, que nessas doenças envolvem co-
nhecimentos prévios, inovação em genética mo-
lecular, bioinformática e oftalmologia. Ou seja, 
trabalho em equipe sobre ombros de gigantes”.

Tecnologia CRISPR mostra 
resultados em doença ocular

Eduardo Rocha é Professor titular da Faculdade de Medicina de Ribeirão Preto (FMRP) da USP, líder do grupo de pesquisa “Núcleo de 
Pesquisa em Fisiopatologia Ocular”. É editor chefe do periódico Arquivos Brasileiros de Oftalmologia/Jornal da USP
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Polícia Militar 
intensifica 
fiscalização do 
trânsito na regiãoCidadesDOMINGO

26 de maio de 2024

03

Tribuna Liberal

Nove em cada dez sumareenses com mais de 15 anos sabem ler e escrever, 
segundo IBGE; conquista é considerada reflexo positivo do trabalho conjunto entre 
governo, educadores e comunidade; dados nacionais ainda mostram disparidades

Dados do IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística) apontam que o 
município de Sumaré atin-
giu uma taxa de alfabetiza-
ção de 96,5% entre pessoas 
com 15 anos ou mais, um 

dos índices mais elevados 
da região metropolitana. 
Tal resultado reflete um 
esforço contínuo e consis-
tente de políticas públicas 
voltadas para a educação e 
inclusão social na cidade. 

Apesar dos avanços em 
regiões como a de Cam-
pinas, os dados nacionais 

ainda mostram disparida-
des significativas. No Bra-
sil, há 50 municípios com 
índices de analfabetismo 
iguais ou superiores a 30%, 
dos quais 48 estão locali-
zados no Nordeste. 

Entre os estados, Ala-
goas e Piauí apresentam 
os piores índices de alfabe-

tização, com taxas de anal-
fabetismo de 17,7% e 17,2%, 
respectivamente. 

O Brasil enfrenta desa-
fios significativos em sua 
luta contra o analfabetis-
mo, especialmente em re-
giões menos desenvolvi-
das. As taxas de analfabe-
tismo são particularmen-

 Resultado reflete esforço contínuo e consistente de políticas públicas voltadas para educação e inclusão social na cidade

Sumaré atinge taxa de 
alfabetização de 96,5% 
e índice está entre os 
mais elevados da região

Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (366)
Inovação

As pesquisas junto ao público qualifica-
do são unânimes em afirmar:- É preciso ino-
var. No entanto, o ponto é:- Sua empresa pos-
suí a capacidade para implantar inovações?

Saber se uma empresa é inovadora ou 
não é muito simples, basta regredir no 
tempo, digamos 02 anos e perguntar:- Vo-
cês operam hoje com as mesmas rotinas 
& tecnologias de 02 anos atrás? Vocês co-
locaram nesse período algum produto ou 
serviço novo e/ou melhorado no mercado? 
Se a resposta for negativa, estamos diante 
de empresas estagnadas.

O fato de a empresa não ser inovadora é 
bom ou ruim? Depende. Vamos nos apoiar 
na medicina para melhorar essa resposta. 
Na medicina definimos posologia como a 
maneira que utilizamos um determinado 
medicamento. Duas pessoas com a mesma 

doença, mas com massa corpórea distinta 
e antecedentes sobre enfermidades distin-
tos, caso façam uso do mesmo medicamen-
to, esses serão recomendados em dosagens 
diferenciadas. Cada paciente é uma caso 
distinto, cada empresa está inserida num 
determinado mercado com característi-
cas distintas. Esse mercado, ou segmento 
de mercado que a empresa está metida po-
de não ser de interesse de grandes grupos e 
inovar poderá ser um desperdício. 

De qualquer maneira vale a pena ficar 
antenado, segundo pesquisas, hoje, se a 
IA – Inteligência Artificial com a tecnolo-
gia disponível fosse implantada em todos 
os campos de trabalho, cerca de 900 mi-
lhões de trabalhadores teriam seus pos-
tos de trabalho substituídos pela Inteli-
gência artificial. 

Muito se fala sobre novas tecnologia, 
mas lembremos que o comportamento 
das pessoas está mudando e novos hábi-
tos sociais são introduzidos na sociedade 
dependendo de seu processo evolutivo. Os 
hábitos antigos se instalam no passado e 
muitas vezes somente serão lembrados em 
registros históricos. Algumas empresas se 
situam em nichos confortáveis, como por 
exemplo, os detentores de propriedade de 
patentes, no entanto, essa não é a realida-
de da maioria delas, mesmo que elas ino-
vem é fato que rapidamente são copiadas 
e devem retornar ao início da curva quan-
do uma nova inovação será projetada e/ou 
lançada, é a vantagem transitória.

Muitas vezes empresas que se sentem 
ameaçadas adotam soluções defensivas 
e não mergulham na inovação, vivem na 
corda bamba até que ela se rompe, ou se-
ja, a ameaça se concretiza, as margens da 
empresa são negativadas e Inês é morta, 
virou história. Outras vezes as ameaças 
podem se tornar oportunidades, exem-
plo, se o petróleo acabar os produtores de 
álcool dirão:-OPA! Sem fazer muito esfor-
ço os ventos podem soprar favoravelmen-
te. Mas, espera aí, e os veículos elétricos já 
estão rodando e até onde sabemos não ne-
cessitam de álcool para rodar:- OPA!

Concluímos que o papel da gestão ou do 
conselho é primeiramente entender que a 
inovação não é um fato em si, e, sim, um 
processo que deverá ou não ser implanta-
do dependendo de quanto a gestão se sen-
te ameaçada por novas tecnologias, con-
correntes e novos entrantes.

Vale dizer que negligenciar a inovação 
é falta grave, vejamos o caso dos bancos 
incumbentes, de repente se veem dian-

te de novos bancos insurgentes aboca-
nhando parte de seu mercado numa ve-
locidade nunca imaginável. Basta ligar a 
Tv e constatar que as grandes marcas não 
estão sozinhas.

Se temos um problema físico e consulta-
mos dois médicos não raro teremos diag-
nósticos não exatamente iguais, assim, 
uma empresa em um determinado seg-
mento de mercado e seu concorrente di-
reto podem ter opiniões muito distintas 
sobre o que é uma ameaça real e o quan-
to devem ou não inovar. Mas, se inovar é 
um processo, quais são as variáveis que 
nos colocam nessa arena? 

A. Em primeiro lugar temos os clientes, 
seres mutantes e cada vez mais exigen-
tes. B. Os concorrentes não são os mes-
mos, um fabricante de equipamentos pa-
ra vídeo conferência concorre diretamen-
te com as Cias aéreas. C. As novas tecno-
logias, como IA, Blockchain, Big Data, Ro-
bótica, IOT podem até serem desprezadas 
pela gestão e/ou conselho, mas empresas 
quebram e não é por falta de avisos. D. O 
mundo está sofrendo rupturas com temas 
que brotam nas pautas dos gestores, por 
exemplo, a sustentabilidade, a moderni-
zação das leis, o avanço dos costumes so-
ciais (mendigos aceitam PIX). E. As empre-
sas mais antenadas atraem talentos, ajus-
tam seus propósitos e retém times de pri-
meira linha o que cria ambientes propí-
cio para a inovação e maior probabilida-
de de perenidade. 

Para inovar é preciso ser competente, 
portanto, a organização é exigida a seguir 
uma formulação, é ela: Inovação = Criati-
vidade + Conhecimento + Empreendedo-
rismo + Resultado.
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te altas entre a população 
mais velha, destacando a 
importância de programas 
de educação continuada e 
alfabetização de adultos.

Os dados do IBGE sub-
linham a necessidade de 
uma abordagem regiona-
lizada para enfrentar o 
analfabetismo, conside-
rando as especificidades 
culturais e socioeconômi-
cas de cada área. A expe-
riência de cidades como 
Sumaré pode servir co-
mo exemplo para outras 
localidades, demonstran-
do que com investimen-
tos corretos e políticas efi-
cazes, é possível alcançar 
avanços substanciais na 
educação.

A conquista de Sumaré 
em atingir uma taxa de al-
fabetização de 96,5% é um 
reflexo positivo do traba-
lho conjunto entre governo, 
educadores e comunidade. 

O avanço é visto como 
um passo significativo ru-
mo ao desenvolvimento so-
cial e econômico da região, 
mostrando que a educação 
é um pilar fundamental.

Segundo especialistas, a 
alta taxa de alfabetização 
em uma cidade pode ser 
atribuída a vários fatores 
interconectados que con-
tribuem para o desenvolvi-
mento educacional da po-
pulação. Em primeiro lu-
gar, investimentos signi-
ficativos em educação de-
sempenham um papel cru-
cial, o que inclui a cons-
trução e manutenção de 
escolas bem equipadas, a 
disponibilidade de mate-
riais didáticos modernos e 
apropriados, além de pro-
gramas de formação con-
tínua para educadores e 
condições de trabalho 
atraentes para garantir a 
motivação e retenção de 
bons profissionais.

As políticas públicas efe-
tivas também são destaca-
das. A implementação de 
programas específicos pa-
ra alfabetização de crian-
ças e adultos, juntamente 
com projetos de recupera-

ção de alunos com dificul-
dades de aprendizagem, 
são essenciais. Além dis-
so, políticas que garantam 
a inclusão de alunos com 
necessidades especiais e o 
acesso facilitado à educa-
ção para comunidades ca-
rentes desempenham um 
papel importante.

A participação da comu-
nidade é outro fator deter-
minante, assim como pro-
gramas que incentivem a 
participação ativa dos pais 
na educação dos filhos.

Parcerias com organiza-
ções não-governamentais 
e empresas para apoiar 
projetos educacionais, 
bem como iniciativas co-
munitárias que promovam 
a leitura e a escrita, tam-
bém contribuem.

O acesso a recursos e 
tecnologia é outro aspec-
to. A presença de bibliote-
cas acessíveis e bem forne-
cidas, centros comunitá-
rios que ofereçam ativida-
des educacionais comple-
mentares e a integração de 
tecnologias na sala de au-
la enriquecem o aprendi-
zado. Além disso, o aces-
so à internet e a dispositi-
vos digitais para estudan-
tes e professores é relevan-
te para o desenvolvimento 
educacional.

A saúde e a nutrição ade-
quadas também impactam 
diretamente a taxa de alfa-
betização. Programas de 
alimentação escolar que 
garantam a nutrição ade-
quada ajudam na concen-
tração e desempenho dos 
alunos. Programas de saú-
de escolar que abordem 
questões como visão, au-
dição e saúde mental, que 
podem impactar a apren-
dizagem, são igualmente 
importantes.

A estabilidade socioe-
conômica de uma comu-
nidade também é um fa-
tor importante. Ambien-
tes familiares estáveis e 
sem pressões financeiras 
extremas permitem que 
as crianças se concentrem 
mais nos estudos. 



oficinas culturais
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Ação tem objetivo de estimular a formação de público e 
o desenvolvimento de talentos e habilidades artísticas de 
crianças, adolescentes e idosos em vulnerabilidade social 

A Instituição Cultu-
ral Instituto Avivar 3º Se-
tor oferece acesso gratui-
to à oficinas culturais em 
seus espaços de atuação em 
Sumaré, através do Projeto 
“Arte Retornável – Arte Sus-
tentável”, a ação foi inicia-
da em 2022 com o objetivo 
de estimular a formação de 
público e o desenvolvimen-
to talentos e habilidades ar-
tísticas de crianças, adoles-
centes e idosos em situação 
de vulnerabilidade social 
nas diferentes áreas do sa-
ber artístico.

A estratégia é contribuir 
através da arte para a cons-
cientização ambiental dos 
participantes, de seus fa-
miliares e comunidade lo-
cal, que por sua vez, ao fi-
nal de cada ciclo anual de 
oficinas, acessam apresen-
tações e exposições artís-
ticas variadas, com entra-
da franca, produzidas pe-
los próprios participantes, 
apreciando o aprendizado 

dos participantes ao longo 
do período de oficinas. 

O Programa das ofici-
nas contempla diversifica-
dos elementos e linguagens 
artísticas, como as artes vi-
suais, manuais, sonoras, li-
terais, performáticas e cê-
nicas, envolvendo práticas 
e técnicas nas áreas de mú-
sica, audiovisual, fotografia, 
cinema, artesanato (utili-

zando materiais recicláveis), 
teatro, circo, coreografia/
dança, capoeira, literatura/
poesia/contação de histó-
rias, desenho/pintura/grafi-
te, abordando a Sustentabi-
lidade Ambiental como te-
ma de fundo. Na inscrição 
o participante informa qual 
a manifestação artística de 
seu interesse e é direciona-
do para turmas intergera-
cionais ou por faixa etária. 

“Neste formato lúdico e 
interativo, as expressões 
artísticas e temas tratados 
ficam muito mais fáceis de 
serem compreendidos, po-
tencializando o incentivo 
de práticas sustentáveis e 
uso consciente de recur-
sos naturais no dia a dia. 
Os participantes, especial-
mente as crianças, acabam 
se tornando artistas multi-
plicadores e isso potencia-
liza a iniciativa!”, destaca 
o produtor cultural Klaus 
Carvalho responsável pe-
la iniciativa.

As oficinas culturais e 
artísticas são ofertadas de 
forma gratuita junto ao Ins-
tituto AVIVAR 3º SETOR em 
Sumaré, com duração mé-
dia de 2hrs por encontro, 
distribuídas ao longo da se-
mana, nos turnos da ma-
nhã, tarde e noite.

Interessados em parti-
cipar podem fazer conta-
to diretamente com o Ins-
tituto Avivar através do 
Whatsapp 19-98200-9523 
ou e-mail: avivar3setor@
gmail.comCrianças se tornam artistas multiplicadores e potencializam a iniciativa

Instituto Avivar 3º Setor de Sumaré 
alia arte e sustentabilidade ambiental 
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Hortolândia tem Iluminação Pública entre os 
serviços de destaque, aponta estudo Indsat 

levantamento

Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Completando mais um 
trimestre acima da média 
das cidades de médio por-
te, a Iluminação Pública de 
Hortolândia registrou 749 
pontos e alto grau de satis-
fação nas pesquisas Ind-
sat (Indicadores de Satisfa-
ção dos Serviços Públicos) 
realizadas em março des-
te ano. Superando a média 
de 739 pontos das demais 
cidades do agrupamen-
to, as avaliações da Ilumi-
nação da cidade refletem 
os investimentos públicos 
no setor, focados na insta-
lação do sistema LED no 
parque GM Alexandre Ro-
berto Fernandes dos Reis e 
demais parques socioam-
bientais da cidade. 

Com o desempenho 
atual, a Iluminação atinge 
a marca de três anos inin-
terruptos no alto grau de 
satisfação da Indsat, com 
mais de um ano acima da 
média das cidades de mé-
dio porte. Avaliada em ter-
ceiro lugar no ranking do-
méstico, a iluminação pú-
blica é um dos principais 
destaques do levantamen-
to que considera 16 servi-
ços públicos oferecidos em 
Hortolândia. 

De acordo com o estu-
do, 74,3% dos 400 morado-
res entrevistados disseram 
aprovar o setor, somando 
avaliações de 9,6% de óti-
mo e 64,7% de bom. O nú-
mero é mais baixo que o 
observado na pesquisa an-
terior, com 85,2%. A rejei-
ção avançou para 5,5%, 

considerando a soma de 
1,8% de ruim e 3,8% de 
péssimo. Os dados obti-
dos consideram margem 
de erro de 4,8% sob inter-
valo de confiança de 95%.

metoDologia 
O índice de satisfação 

atribuído aos serviços pú-
blicos avaliados pela Ind-
sat segue metodologia ex-
clusiva, resultando em 
um único número de até 
mil pontos. A pontuação 
é atingida através do cál-
culo dos percentuais de 
ótimo, bom, regular, ruim 
e péssimo obtidos por ca-
da serviço. 

As cidades avaliadas pe-
la Indsat são divididas em 
agrupamentos populacio-
nais, contemplando ci-
dades de pequeno porte), 

iluminação atinge a marca de três anos ininterruptos no alto grau de satisfação da indsat
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oficinas 
são gratuitas 

e têm duração 
média de 2 horas 

por encontro

com até 100 mil habitan-
tes; cidades de médio por-
te, entre 100 mil e 400 mil 
habitantes, e cidades de 
grande porte, com mais de 

400 mil habitantes. Segun-
do fontes do IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geografia 
e Estatística) e da Funda-
ção Seade, a previsão pa-

ra 2024 é de que Hortolân-
dia alcance 240.248 habi-
tantes, portanto, municí-
pio integrante das cidades 
de médio porte.
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Polícia Militar intensifica 
bloqueios de trânsito e 
fiscalização de veículos 
em Sumaré e Nova Odessa

Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Os golpes mais aplicados e os cuidados 
para não se tornar a próxima vítima!
Resumo do artigo: 

Com o avanço das tec-
nologias e o aumento 
das transações digi-
tais, os golpes “online” 
têm se tornado cada 
vez mais sofisticados. 
Este artigo detalha os 
golpes mais aplicados 
na atualidade e fornece algumas orienta-
ções para evitar cair nessas armadilhas.

GOLPE - “FALSA CENTRAL 
DE ATENDIMENTO”
Ligarão informando que foi realizada 

uma compra no seu cartão de crédito e que 
estão tentando transferir o saldo de sua con-
ta corrente. Para impedir essa ação, solicita-
rão que você realize um PIX para a central 
de proteção ao cliente, com a promessa de 
que será estornado, ou pedirão para insta-
lar um aplicativo de “segurança” que per-
mitirá acesso remoto ao seu smartphone.

Prevenção: Não transferir e não permi-
tir a instalação de aplicativo algum. Des-
ligue a ligação e verifique suas transações 
no aplicativo do seu banco.

GOLPE - “EXPIRAÇÃO DE PONTOS DO CAR-
TÃO DE CRÉDITO”

Você receberá um SMS com um link 
informando que seus pontos expirarão 

em 24 horas. Ao clicar 
no link, eles serão no-
tificados e ligarão para 
você, orientando-o em 
um passo a passo para 
realizar o resgate dos 
pontos. Caso não haja 
saldo em conta corren-
te, eles o guiarão para 

a contratação de um empréstimo e, pos-
teriormente, para a realização de um PIX 
com “garantia” de estorno.

Prevenção: Jamais clique em links duvi-
dosos recebidos via SMS e faça a conferên-
cia dos seus pontos nos aplicativos oficiais.

GOLPE - “FALSO LEILÃO”
Criação de anúncios fraudulentos em 

sites de buscas sobre leilão de veículos. 
Ao clicar e realizar o cadastro, você será 
direcionado para uma página de lances. 
Ao efetuar o lance, ocorrerá uma falsa ar-
rematação. Em seguida, eles entrarão em 
contato parabenizando e informando os 
dados bancários para pagamento para a 
retirada do veículo.

Prevenção: Ao realizar buscas na in-
ternet, desconfie de links patrocinados 
(geralmente são os primeiros resultados), 
pois nem sempre serão legítimos e cuida-
do ao fazer seu cadastro informando seus 
dados pessoais.

GOLPE - “FALSO EMPRÉSTIMO”
Os fraudadores criam sites e anúncios 

atrativos, frequentemente usando nomes 
de bancos famosos ou entidades como a 
Receita Federal ou o Banco Central. A víti-
ma, sem perceber a fraude, realiza um “ca-
dastro” e fornece seus dados pessoais. Os 
golpistas, então, entram em contato ofer-
tando um empréstimo pré-aprovado em 
condições tentadoras. Para concluir, soli-
citam um termo de confissão de dívida pú-
blica ou um depósito inicial, justificando 
como taxa ou outra razão qualquer. Após 
o primeiro depósito, continuam pedindo 
mais valores, prolongando o golpe ao má-
ximo que conseguirem.

Prevenção: Desconfie de propostas ten-
tadoras “quando a esmola é demais, o san-
to desconfia” e de cobranças urgentes pa-
ra realizar qualquer pagamento.

GOLPE - “FALSA VENDA DE PRODUTOS”
Depois de invadirem uma conta de re-

de social, os estelionatários começarão a 
postar no feed e nos stories, oferecendo 
produtos como eletrônicos, móveis e ele-
trodomésticos, a preços muito atraentes, 
utilizando fotos e vídeos da pessoa que te-
ve sua conta invadida. Em seguida, envia-
rão essas ofertas por mensagens privadas, 
oferecendo descontos tentadores e prome-
tendo enviar os produtos ao endereço for-
necido após o pagamento.

Prevenção: Sempre que observar esse 
tipo de comportamento em uma rede so-
cial, desconfie, não interaja e avise o usuá-
rio da conta invadida por outro canal.

GOLPE - “FALSA MOVIMENTAÇÃO
DE PROCESSO”
Os estelionatários pesquisam processos 

na internet, descobrem o tipo de ação, o es-
critório de advocacia responsável e o tele-
fone do cliente. Então, enviam uma men-
sagem de um número de WhatsApp con-
tendo a logomarca do escritório ou a foto 
do advogado, informando que houve mo-
vimentação no processo e que, para o “pro-
cesso andar”, é necessário pagar uma taxa. 
Devido ao conhecimento detalhado sobre 

você e seu processo, a mensagem pode pa-
recer legítima, levando-o a pagar o boleto 
ou até mesmo realizar um PIX.

Prevenção: Caso receba uma aborda-
gem desse tipo, jamais realize os paga-
mentos solicitados e entre em contato ime-
diatamente com o número oficial do seu 
advogado ou do escritório de advocacia.

CASO SEJA VÍTIMA DE ALGUM DESSES 
GOLPES, SIGA ESTE PASSO A PASSO:
I. Comunique seu banco imediatamen-

te. Se a transferência foi via PIX, solicite o 
acionamento do Mecanismo Especial de 
Devolução. Caso contrário, peça a instau-
ração de um procedimento interno para o 
bloqueio e devolução do valor perdido de-
vido à fraude. Não se esqueça de formali-
zar, salvar e anotar as conversas e núme-
ros de protocolos.

II. Faça um boletim de ocorrência. 
III. Altere suas senhas. Se chegou a rea-

lizar algum cadastro em sites ou permitiu 
acesso remoto em seu dispositivo, troque 
todas as senhas por senha nova nunca uti-
lizadas e de alta complexidade;

IV. Procure orientação de um advogado, 
pois após ser vítima de um golpe que resulta 
em perda financeira, é natural que a pessoa 
se sinta impotente e envergonhada e, com 
isso, tenha dificuldade ao tentar lidar com a 
situação sozinha. Por isso, é crucial buscar 
a orientação de um profissional de sua con-
fiança, que poderá compreender melhor o 
caso e oferecer explicações sobre possíveis 
soluções, inclusive eventual reparação por 
danos materiais e morais.

Lembre-se, somente com a conscien-
tização e a adoção de medidas preventi-
vas podemos proteger nossa integridade 
financeira no cenário digital. Não subes-
time a astúcia dos fraudadores – informe-
-se, desconfie e esteja sempre atento. Sua 
cautela no meio digital é sua maior aliada 
contra os golpes.

Ações visam verificação das condições do condutor e do veículo para que possam 
circular nas vias públicas com regularidade documental e segurança viária; nova 
funcionalidade nos terminais portáteis dos policiais agiliza elaboração de multas

A Polícia Militar tem in-
tensificado as estratégias de 
policiamento e as ações de 
bloqueios de trânsito volta-
dos à fiscalização de condu-
tores de veículos na cidade 
de Sumaré e Nova Odessa.

As fiscalizações estão 
sendo visíveis em vários lo-
cais nas duas cidades, cujas 
fiscalizações têm por obje-
tivo, potencializar as ações 
de polícia preventiva em 
busca de armas, drogas, ou-
tros objetos ilícitos e pro-
curados pela Justiça. Além 
de inibir crimes com uso de 
veículos. A Polícia Militar 
também realiza fiscaliza-
ção de trânsito com objeti-
vo de verificar as condições 
do condutor e do veículo 
para que possa circular nas 
vias públicas com a regula-
ridade documental e segu-
rança viária. Essa prática, 
a partir do início do ano de 
2024, vem sendo realizada 
com maior agilidade pelos 
policiais militares no Esta-

do de São Paulo em virtude 
da instalação de nova fun-
cionalidade nos smartpho-
nes (Terminais Portáteis Di-
gitais) amplamente utiliza-
dos pelos policiais no aten-
dimento à população. A no-
va funcionalidade permite 
que em poucos segundos 
os policiais militares ela-
borem Autos de Infração de 
Trânsito, diminuindo so-
bremaneiramente o tempo 
de preenchimento dos Au-
tos de infração que até de-
zembro de 2023, eram ar-
caicamente manuais. Com 
a otimização do tempo para 
esse preenchimento, houve 
um aumento de 430% para 
Sumaré e 314% para Nova 
Odessa, na quantidade de 
Autos de Infração de Trân-
sito elaborados nos mesmos 
meses de janeiro a abril de 
2023 e 2024. 

O Capitão Costa Pereira, 
Comandante da 1ª Com-
panhia da Polícia Militar 
de Sumaré disse que a fis-
calização ainda é conside-
rada impopular pela po-
pulação, mas ref lete nas 

estatísticas. Segundo ele, 
o aumento na elabora-
ção de multas por infra-
ção de trânsito não é sig-
nificativo. “Esses números 
são insignificantes fren-
te à quantidade de infra-
ções de trânsito que são 
cometidas diariamente 
pelos condutores de veí-
culos nessas cidades. As 
infrações contabilizadas 
acima são f lagranciadas 
pelos policiais de serviço, 
fardados e com as viatu-
ras ostensivas. Imaginem 
então, a quantidade de in-
frações de trânsito que são 
cometidas sem que os po-
liciais militares presen-
ciem”, afirmou.

“Mas o resultado positivo 
desse aumento revela quan-
do comparamos a quanti-
dade de acidentes de trân-
sito registrados de janeiro a 
abril de 2023 e nos mesmos 
meses de 2024. Nas duas ci-
dades houve quedas signi-
ficativas na ordem de 13% 
na quantidade de aciden-
tes de trânsito com vítimas 
e sem vítimas em Sumaré. 

Em Nova Odessa a queda 
chega aos 16%”, explicou o 
Capitão. 

O capitão ressalta que 
quanto mais f iscaliza-
ção de trânsito, mais há o 
cumprimento de regras de 
conduta dos motoristas, 
maior prudência e cuida-
do na dirigibilidade, resul-
tando em menor índice de 
acidentes de trânsito e pre-
servando vidas num país 
em que mais de 34 mil pes-
soas morrem vitimadas pe-
lo trânsito brasileiro. 

Importante consignar 
que no Brasil, segundo o 
Ipea (Instituto de Pesqui-
sas Econômicas Aplica-
das), houve um aumento 
de 13,5% nos acidentes de 
trânsito com mortes na úl-
tima década e esse número 
continua assustador quan-
do se observa no último 
estudo realizado pelo Ipea 
(2014), o custo dos acidentes 
de trânsito para a socieda-
de chega à ordem dos R$12 
trilhões com os custos hos-
pitalares, materiais e perda 
produtiva do acidentado.

Multas aplicadas nas duas cidades aumentaram 
entre 300% e 430% com as fiscalizações frequentes 
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em época de estiagem
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Treze consórcios entregam propostas 
para construção de novas represas que  
visam a segurança hídrica regional

Maio é mês do trabalho, 
e quem está procurando 
uma vaga de emprego não 
pode perder a 4ª Feira de 

Empregabilidade que a es-
cola Grau Técnico Sumaré 
realiza na próxima terça-
-feira (28). São mais de 100 
vagas de emprego e está-
gio, como ajudante geral, 
operador logístico, auxiliar 

fiscal, cuidador de idoso e 
operador de empilhadeira, 
entre outras.

A Feira de Empregabili-
dade será realizada das 9h 
às 16h, na rua José Maria 
Miranda, 480, Centro.

4ª Feira de Empregabilidade 
oferece mais de 100 vagas de 
emprego e estágio em Sumaré 

Feira acontece na próxima terça-feira, dia 28, e oferece 100 vagas de emprego e estágio

divulgação

seleção e recrutamento

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Reservatórios de água têm capacidade equivalente a 34,2 mil piscinas olímpicas e beneficiarão 27 municípios, incluindo as 
cidades da região; estruturas vão permitir a criação de uma reserva hídrica estratégica; obra deve ser entregue em 22 meses 

Treze consórcios entre-
garam propostas para a re-
tomada das obras de duas 
represas da RMC (Região 
Metropolitana de Campi-
nas), que levarão segurança 
hídrica para 5,5 milhões de 
pessoas em 27 municípios 
paulistas, entre eles os da 
região, uma vez que as re-
presas terão impacto dire-
to em cidades como Hor-
tolândia, Paulínia, Monte 
Mor e Sumaré.

As concorrências fo-
ram lançadas pelo DAEE 
(Departamento de Águas 
e Energia Elétrica), órgão 
regulador de recursos hí-
dricos do Estado, vincu-
lado à Secretaria do Meio 
Ambiente, Infraestrutura e 
Logística. Elas preveem a 
conclusão da barragem Pe-
dreira, na divisa de Pedrei-
ra e Campinas, às margens 
do rio Jaguari, e da barra-
gem Duas Pontes, na cida-
de de Amparo, junto ao rio 
Camanducaia.

Seis empresas apresen-
taram propostas para a 
barragem Pedreira, cujo 
investimento previsto pa-
ra finalização das obras é 
de até R$ 584 milhões. Os 
descontos ficaram entre 
0,35% e 18,72%, com uma 
proposta acima do estima-
do. No caso da barragem 

Duas Pontes, foram sete 
propostas com descontos 
entre 1% e 15,69% em rela-
ção ao valor estimado, de 
R$ 392 milhões.

A definição dos con-
sórcios que assumirão as 
obras depende da análise 
de habilitação das empre-
sas concorrentes. O proces-
so visa garantir que as em-
presas tenham condições 
jurídicas, fiscais, trabalhis-
tas, econômicas e técnicas 
de finalizar a obra no prazo 
e com o preço apresentado.

A previsão é a de que 
a assinatura dos contra-
tos aconteça no mês de ju-
lho. A construção levará 22 
meses, fruto de um inves-
timento que conta com fi-
nanciamento internacio-
nal da Corporação Andina 
de Fomento (CAF), o ban-
co de desenvolvimento da 
América Latina.

As novas barragens 
funcionam como caixas 
d’água, estocando o volu-
me do período chuvoso pa-
ra uso em meses com bai-

xa precipitação. Juntas, elas 
possuem área equivalente a 
980 campos do estádio Ma-
racanã e capacidade equi-
valente a 34,2 mil piscinas 
olímpicas.

De acordo com o DAEE, 
as estruturas vão permitir a 
criação de uma reserva hí-
drica estratégica para re-
forçar o sistema de abas-
tecimento, principalmen-
te nas épocas de estiagem.

O reservatório Pedrei-
ra, com área de 2,1 km², te-
rá capacidade de armaze-

namento de 31,9 bilhões 
de litros de água, o equi-
valente a 12,8 mil piscinas 
olímpicas. O empreendi-
mento aumentará a vazão 
do rio Jaguari em 77% – de 
4,8 mil L/s para 8,5 mil L/
s. Já a barragem Duas Pon-
tes, com área de 4,9 km², 
poderá armazenar até 53,4 
bilhões de litros de água, 
equivalente a 21,4 mil pisci-
nas olímpicas, e permitirá 
ao rio Camanducaia uma 
vazão 155% maior – de 3,4 
mil L/s para 8,7 mil L/s.

Hortolândia, sumaré, Paulínia, Monte Mor e Nova Odessa serão beneficiadas com as novas barragens

foto: profil
da redação  l  Região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Além das represas, está 
prevista a construção de um 
novo sistema de bombea-
mento e tubulações integra-
do às barragens, capaz de 
aumentar a oferta de água 
e proporcionar segurança 
hídrica a municípios mais 
distantes. O SAR-PCJ (Sis-
tema Adutor Regional das 
bacias Piracicaba/Capiva-
ri/Jundiaí) está em fase de 
projeto, que deve ser con-
cluído até o fim deste ano.

Com as novas repre-
sas e o sistema adutor, se-
rão beneficiados 27 muni-
cípios paulistas, sendo 17 
da região metropolitana 
de Campinas, como Hor-
tolândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Sumaré 
e seis da região metropoli-
tana de Jundiaí.

Os contratos originais 
de construção dos em-
preendimentos foram res-
cindidos em 2023, após fis-
calizações do DAEE ates-
tarem atrasos significati-
vos e não justificados pe-
los consórcios que execu-
tavam os serviços. Em no-
vembro do ano passado, 
novas licitações foram lan-
çadas e, em janeiro deste 
ano, o TCE (Tribunal de 
Contas do Estado) suspen-
deu os editais para esclare-
cimentos. O processo foi li-
berado e reaberto em abril, 
chegando ao estágio atual 
de abertura dos envelopes.

Os interessados em par-
ticipar da Feira de Empre-
gabilidade precisam ape-
nas levar cópias do currícu-
lo atualizado, ir preparado 
para entrevistas e ter dis-
ponibilidade para realizar 
processo seletivo completo.

Durante a feira, todo o 
processo de seleção e re-
crutamento é feito direta-
mente com as empresas 
participantes, que partici-
pam com gestores e cola-
boradores ligados aos seus 
departamentos de Recur-
sos Humanos. Os candida-
tos terão a oportunidade de 
fazer contato com empre-
sas diferentes e de diver-
sos ramos.

Quem precisar de orien-
tação para elaborar o cur-
rículo, por exemplo, tam-
bém poderá contar com o 
apoio dos profissionais e 
parceiros. Adriana Guer-
ra, gestora do Grau Técnico 
Sumaré, explica que além 

das oportunidades de em-
prego, os candidatos terão 
acesso a uma série de ações 
para ajudá-los no processo 
de recolocação do merca-
do de trabalho, como pa-
lestras sobre entrevistas de 
emprego e empregabilida-
de e orientação para elabo-
ração de currículo.

Nesta edição, algumas 
empresas já confirmaram 
participação na Feira de 
Empregabilidade, como 
Outlet dos Óculos, Desk-
top, Life Stars Cuidadores, 
Sodimac, Ótica Indaiá, 
PeopleRH. GoodBom e Su-
per Estágios.

A escola Grau Técnico 
também disponibiliza aten-
dimentos de saúde gratui-
tos, como aferição da pres-
são arterial e teste de glice-
mia, realizados pelos alunos 
dos cursos de Saúde.

Maior rede de ensino 
técnico particular do país, 
o Grau Técnico é o carro-

-chefe do grupo Grau Edu-
cacional e oferece mais de 
30 cursos nas áreas de saú-
de, tecnologia, indústria, 
gestão e negócios. A dura-
ção dos cursos varia de 18 
a 24 meses, com aulas três 
vezes na semana. Atual-
mente o grupo conta com 
mais de 200 mil alunos, 
em 130 unidades presen-
tes em todo país. Em Su-
maré, a unidade oferece os 
cursos de Enfermagem, Ra-
diologia, Farmácia, Admi-
nistração e Eletrotécnica.

4ª Feira de 
empregabilidade 
em sumaré

Quando: 28 de maio.
Horário: das 9h às 16h.
Onde: Grau Técnico 
Sumaré - Rua José Maria 
Miranda, 480, Centro.

serViço



Hortolândia lançou na 
manhã desta sexta-feira 
(24), o Programa de “Apa-
drinhamento Afetivo: o 
amor transforma vidas”, 
que oferece a voluntários 
interessados a oportuni-
dade de manter contato 
direto com os afilhados 
acolhidos, podendo sair 
para atividades fora do 
abrigo, como passeios, fes-
tas de Natal, Páscoa, en-
tre outras atividades de la-
zer. A cerimônia de lan-
çamento reuniu autorida-
des públicas e membros 
do CMASH (Conselho Mu-
nicipal de Assistência So-
cial) e CMDCA (Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente), 
na Emef (Escola Munici-
pal do Ensino Fundamen-
tal) Profª Marleciene Pris-
cila Presta Bonfim, no Re-
manso Campineiro.

O Programa de Apadri-
nhamento Afetivo é volta-
do a crianças e adolescen-
tes entre dez e 17 anos que 
aguardam por adoção e 
têm perspectiva de longa 
permanência nos serviços 
de acolhimento institucio-
nal. Segundo a Secretaria 
de inclusão e Desenvolvi-

mento Social, responsável 
pela iniciativa, a publica-
ção do decreto que regu-
lamentará o programa de-
verá acontecer após deli-
beração do CMDCA, que 
definirá as diretrizes e cri-
térios do edital de chama-
mento público. 

O Programa integrará os 
Serviços de Acolhimento 
Institucional para Crian-
ças e Adolescentes, os Sai-
cas, no município. O objeti-
vo é ampliar o suporte afe-
tivo a meninas e meninos 

em situação de acolhimen-
to institucional, colaboran-
do para o fortalecimento 
dos acolhidos e favorecen-
do a construção de uma vi-
da autônoma.

“A Constituição Fede-
ral é muito clara ao apon-
tar como dever da famí-
lia, do Estado e da Socie-
dade a proteção integral 
das crianças e adolescen-
tes. O apadrinhamento afe-
tivo tem uma concretude 
muito grande em relação a 
esse dever da sociedade de 

vir acolher e amparar aque-
les que não têm um espaço 
familiar. Não se trata ape-
nas do suporte financeiro, 
mas também significa dar 
o afeto, a referência, a sen-
sação de pertencimento e 
amor”, afirmou a promoto-
ra de Justiça da Infância e 
Juventude, Renata Brandão 
Lazzarini, destacando que 
a criação do programa mu-
nicipal assegura às crian-
ças e adolescentes um di-
reito fundamental de con-
vivência familiar. 

Hortolândia lança Programa de Apadrinhamento Afetivo
convivência familiar
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‘agora a casa é sua’ 

Mais de 200 moradores da Vila da 
Conquista comemoram entrega de 
títulos de regularização fundiária
Documento foi entregue às famílias nesta semana pela Secretaria de Habitação do município e pelo prefeito Zezé Gomes

“Agora a Casa é Sua”. Foi 
com essa mensagem que 
Secretaria de Habitação de 
Hortolândia realizou, nesta 
semana, a entrega de 218 tí-
tulos de regularização fun-
diária a moradores da Vila 
da Conquista. A cerimônia 
de entrega dos documentos 
reuniu familiares e autori-
dades públicas na Comu-
nidade Santa Edwiges, nas 
proximidades do bairro.

Considerado um dos pri-
meiros núcleos habitacio-
nais formados em Hortolân-
dia, a Vila da Conquista foi 
ocupada antes do proces-
so de emancipação política, 
quando a cidade ainda era o 
distrito Jacuba. Desde a ins-
talação inicial das primeiras 
moradias à entrega dos tí-
tulos de regularização nes-
ta quinta (23), passaram-se 
40 anos de mobilizações so-
ciais que reivindicavam me-
lhorias no bairro.

O prefeito de Hortolân-
dia, Zezé Gomes (Republi-
canos), relembra a trajetó-
ria de luta no bairro, pro-
cesso no qual esteve dire-
tamente envolvido. “En-
tre tantos títulos de regu-
larização que já entreguei 
e ainda vou entregar, a do 
Vila da Conquista tem um 
sabor especial, porque eu 
ajudei na ocupação das pri-
meiras moradias, assim co-
mo aconteceu no Parque. 
Perón e no Jardim Boa Es-
perança. Ao olhar essas fa-
mílias e reconhecer alguns 
amigos, eu me lembro das 
noites de sono, das dificul-

dades que enfrentamos, da 
luta que eu, o Ângelo Peru-
gini e tantos outros mora-
dores travamos pelo direi-
to à moradia. Estes títulos 
representam a entrega da 
dignidade para essas famí-
lias”, declarou Zezé Gomes, 
ao relembrar o desenvolvi-
mento urbano pelo qual o 
bairro passou com a cria-
ção do Corredor Metropoli-
tano, que liga Hortolândia, 
por meio da Ponte da Espe-
rança, às cidades da região.

Juceni Barros de Oli-
veira é uma das morado-
ras que relembra com cla-
reza as dificuldades ini-
ciais da ocupação no bair-
ro. Emocionada, Juceni não 
esconde o choro ao come-

morar um sonho que ela e 
o marido Antônio, já faleci-
do, alimentaram por anos. 
“Eu fui uma das primeiras 
moradoras da Vila da Con-
quista. Esse momento re-
presenta tudo, porque é a 
garantia do meu terreno, 
da minha casa. Eu devo 
muito a Deus e ao Perugi-
ni, que há alguns anos nos 
prometeu que ninguém 
nos tiraria das nossas ca-
sas. O prefeito Zezé Gomes 
estava junto com a gente, 
quando eu e meu marido 
entramos no bairro. A en-
trega deste documento era 
meu maior sonho”, revela.

A moradora Edna de 
Souza Neto comentou a se-
gurança jurídica gerada pe-

la entrega do documento 
de regularização fundiária. 
“Eu moro na Vila da Con-
quista há 30 anos. Esta-
mos muito felizes, porque 
é a realização de um sonho. 
Agora sabemos que a casa 
é nossa e isso faz toda a di-
ferença”, afirmou.

O secretário de Governo 
de Hortolândia, Cafu Cé-
sar, enfatizou os esforços 
da atual gestão na promo-
ção do direito fundamen-
tal à moradia. “Esta não é 
apenas uma cerimônia pa-
ra entrega dos títulos da ca-
sa própria, é a concretiza-
ção de uma luta liderada, 
há 40 anos, pelo nosso sem-
pre saudoso Ângelo Perugi-
ni em conjunto com o pre-

feito Zezé Gomes. Vemos 
reunidas, aqui hoje, famí-
lias que esperam há dé-
cadas por este momento. 
Muitos dos moradores que 
participaram da ocupação 
da Vila da Conquista já fa-
leceram e estão sendo re-
presentados pelos filhos e 
netos. O prefeito Zezé Go-
mes é o prefeito que mais 
entregou títulos de regu-
larização fundiária na his-
tória de Hortolândia, o que 
confirma o maior planeja-
mento do governo, que é 
cuidar das pessoas”, salien-
tou Cafu. A expectativa da 
Secretaria de Habitação é 
viabilizar a entrega de cin-
co mil títulos de regulariza-
ção até o final do ano.

Cerimônia de entrega dos documentos reuniu familiares e autoridades públicas na comunidade santa edwiges
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O processo de regulari-
zação fundiária na Vila da 
Conquista teve início, em 
2022, em parceria com o 
Governo do Estado de São 
Paulo por meio do pro-
grama habitacional “Ci-
dade Legal”. Desde então, 
equipes multidisciplina-
res da Prefeitura atuaram 
no bairro para realização 
de um estudo urbanísti-
co que permitisse definir o 
perímetro urbano e a plan-
ta planialtimétrica. O pro-
cesso de regularização na 
Vila da Conquista incluiu, 
ainda, cadastramento so-
cial e medidas nos âmbi-
tos ambientais e jurídicos.

O secretário de Habita-
ção de Hortolândia, Rogé-
rio Mion, destacou os es-
forços da administração 
pública para pôr fim a um 
desejo antigo dos morado-
res do bairro. “Meu senti-
mento é o melhor possí-
vel. Quem está no Poder 
Público tem a missão de 
fazer a diferença na vida 
das pessoas. Hoje eu saio 
daqui realizando o pedi-
do do nosso saudoso Ân-
gelo Perugini, que tan-
to lutou para realização 
desse sonho. Este momen-
to mostra que a Secreta-
ria de Habitação procura 
fazer o melhor para cui-
dar das pessoas e dar se-
gurança jurídica a tan-
tas famílias. Diversas di-
ficuldades enfrentamos 
até aqui, mas é com gran-
de alegria que podemos 
anunciar aos moradores 
do Vila Conquista que fi-
nalmente ‘Agora a Casa é 
Sua’”, comemorou Mion.

Programa visa ampliar suporte afetivo a meninas e 
meninos em situação de acolhimento institucional
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O prefeito Zezé Gomes 
(Republicanos) enfatizou 
a importância da partici-
pação da sociedade para a 
execução de políticas pú-
blicas voltadas ao público 
infantojuvenil. “Quando fa-
lamos das nossas crianças 
e adolescentes, temos que 
ter em mente que precisa-
mos fazer o nosso melhor 
no dia a dia. Fazer o me-
lhor não está relacionado 
apenas com dinheiro, mas 
sim em oferecer amor e ca-
rinho. O Poder Público tem 
a responsabilidade de cui-
dar das nossas crianças e 
adolescentes, mas é neces-
sário também que a socie-
dade abrace este programa 
e colabore para oferecer o 
acolhimento necessário”, 
declarou Zezé Gomes.

O secretário de Gover-
no de Hortolândia, Cafu 
César, destacou a impor-
tância de políticas públi-
cas que complementem o 
programa. “Nós enxerga-
mos essa iniciativa como 
fundamental para garan-
tir o acolhimento de nos-
sas crianças e adolescen-
tes. No entanto, também te-
mos de pensar em medi-
das alternativas para aco-
lher as crianças em situa-
ção de acolhimento insti-
tucional que não serão con-

templadas pelo programa”, 
comentou o gestor.

Para o secretário adjun-
to de Inclusão e Desen-
volvimento Social, Gér-
son Ferreira, a implanta-
ção do programa trará be-
nefícios à rede municipal 
de garantia dos direitos de 
crianças e adolescentes. 
“O Apadrinhamento Afeti-
vo é um processo que vem 
de uma construção histó-
rica. Nós tivemos, nos úl-
timos quatro anos, o for-
talecimento de Políticas 
Públicas implantadas es-
pecificamente no siste-
ma municipal de garan-
tia de direitos das nossas 
crianças e adolescentes”, 
esclarece. Em Hortolân-
dia, os Serviços de Acolhi-
mento Institucional para 
Crianças e Adolescentes 
são realizados pelas Ca-
sas Lar e Repúblicas.

Durante a cerimônia de 
lançamento do Programa 
de Apadrinhamento Afe-
tivo houve uma mesa re-
donda que discutiu o siste-
ma de garantia e defesa dos 
direitos de crianças e ado-
lescentes do município. A 
atividade compõe a cam-
panha “Maio Laranja”, que 
alude ao combate do abuso 
e exploração sexual contra 
o público infantil.
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Luiz Miguel & Daniel comandam 
1º Esquenta Oficial da Festa do 

Peão de Americana 2024
No dia 02 de junho 

vai acontecer na cidade 
de Campinas, interior 
do Estado de São Paulo, 
o 1º Esquenta Oficial da 
Festa do Peão de Ame-
ricana 2024. A festa vai 
acontecer no Rancho da 
Cida, localizado na Rua 
Sérgio Azevedo Penna 
Chavez, 651, no Jardim Bandeirantes. 
Considerada uma das duplas mais afi-
nadas do Brasil, Luiz Miguel & Daniel es-
tarão se apresentando no evento. Carlos 
Ranger & Robertinho, Pamela Paz & De-
nilson e Menon, também sobem ao palco.

A locução fica por conta de Jorge Moi-
sés. A festa vai contar com a presença da 
corte oficial da Festa do Peão de America-
na 2024. Vale lembrar que durante todo o 
evento, ingressos para o rodeio serão sor-
teados para o público presente. A realiza-
ção é do Clube dos Cavaleiros e Charretei-
ros de Campinas.

Que marcar presença no evento, vai po-
der comprar e saborear deliciosas igua-
rias como torresmo de rolo, espetinhos, 
arroz e farofa, além de cerveja, refrige-
rante e água. Em Campinas, os ingressos 
podem ser adquiridos de forma antecipa-
da na Diretoria do Clube dos Cavaleiros e 
Charreteiros, no Rancho da Cida, Panifi-
cadora Stillu’s, Boteco Biroska do Carlão 
e no Esconderijo Bar. Para mais informa-
ções, através do telefone (19) 9 8848 0719.

LUIZ MIGUEL & DANIEL
Luiz Miguel & Daniel estão divulgan-

do a música “Pensa-
mento nada a ver”. 
A canção contou 
com a participação 
da dupla Guilherme 
& Benuto. A com-
posição é assinada 
por Jeff da Sanfona, 
Bruno Rigamon-
te, Matheus Freire, 

Carvalho Costa, Lucas inglês da Silva e 
Rayane Santos Muniz. “Pensamento na-
da a ver”, que faz parte do “DVD Luiz Mi-
guel & Daniel Ao Vivo em Campinas”, já 
está disponível em todas as plataformas 
de distribuição digital.

Em setembro do ano passado, Luiz Mi-
guel & Daniel reuniram um grande públi-
co e gravaram na Paioça do Caboclo, em 
Campinas, cidade do interior do Estado de 
São Paulo, o primeiro DVD em 15 anos de 
estrada. A produção musical ficou a car-
go de Marcelo Cheba. A direção de vídeo 
foi de André Caverna.

Entre inéditas e regravações, no total 
foram gravadas 13 faixas. Intitulado “Luiz 
Miguel & Daniel Ao Vivo em Campinas”, o 
projeto contou com a participação de Gui-
lherme & Benuto e do Sem ReZnha, além 
de Sereno, pai da dupla. Vale destacar as 
releituras de músicas autorais como “O 
que já era meu” e o pot-pourri “Tem ca-
chaceiro aí” / “Us mininu tão chegando”.

FESTA DO PEÃO DE AMERICANA
A 36ª Festa do Peão de Americana acon-

tece entre os dias 7 e 16 de junho. Os in-
gressos já estão à venda pela internet.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

A Câmara de Vereado-
res de Hortolândia recebeu 
nesta quinta-feira (23), dois 
grupos de alunos do 3º ano 
do Fundamental da Escola 
1º Mundo para uma visi-
ta. A atividade proporcio-
nou aos jovens estudantes a 
oportunidade de conhecer 
de perto o funcionamento 
do Legislativo municipal 
e entender melhor o papel 
dos vereadores na adminis-
tração da cidade.

Os alunos foram rece-
bidos pelo vereador Zaca 
(Republicanos), que acom-
panhou os dois grupos du-
rante a visita. Ele explicou 
as funções dos parlamen-
tares, como são elabora-

das as leis municipais, co-
mo funcionam as votações 
no plenário e a importân-
cia do trabalho legislativo 
para a comunidade. Além 
disso, o vereador respon-
deu às perguntas dos alu-

nos, esclarecendo dúvidas 
sobre o processo legislati-
vo e a relevância dos três 
poderes – Executivo, Legis-
lativo e Judiciário – para o 
equilíbrio e funcionamen-
to da democracia.

Durante o tour pelas de-
pendências da Câmara, os 

alunos puderam conhecer 
o plenário, onde são reali-
zadas as sessões e votações 
dos projetos de lei, além de 
outros espaços importan-
tes, a presidência e o gabi-
nete do vereador. A expe-
riência espertou nos alunos 
um grande interesse pela 
política e pela cidadania.

O vereador Zaca desta-
cou a relevância de receber 
os jovens na Câmara. “Ini-
ciativas como essa são es-
senciais para formar cida-
dãos conscientes e engaja-
dos. Fico muito feliz em po-
der contribuir para a edu-
cação política das novas 
gerações e espero que es-
sa experiência inspire mui-
tos dos alunos a se envolve-
rem mais ativamente na vi-
da pública”, avaliou. 

Câmara recebe visita de 
alunos da Escola 1º Mundo

Vereador Zaca acompanhou os dois grupos durante a visita à Câmara de Hortolândia

CONHECENDO O LEGISLATIVO 

divulgação
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PRIMEIRO LOTE 

 Segundo a Receita Federal este será o 
maior valor em um lote de restituição 
do imposto; nas cinco cidades serão 
contemplados 21.766 contribuintes

A Receita Federal vai pa-
gar o primeiro lote de res-
tituição do IRPF/2024 (Im-
posto de Renda da Pessoa 
Física) no próximo dia 31 
(sexta-feira). De acordo 
com o órgão, este será o 
maior valor em um lote de 
restituição do imposto. Na 
região, serão contemplados 
21.766 contribuintes com 
um valor total de crédito de 
R$29,617 milhões nas cida-
des de Hortolândia, Monte 
Mor, Nova Odessa, Paulí-
nia e Sumaré. 

No Brasil, segundo dados 
da Receita, serão 5.562.065 
contribuintes, entre prio-
ritários e não prioritários, 
com um valor total de cré-
dito de R$9,5 bilhões. O lo-
te inclui também restitui-
ções residuais de exercícios 
anteriores.

Em razão do estado de ca-
lamidade decretado no Rio 
Grande do Sul (RS), foi dada 
prioridade aos contribuintes 
moradores no estado. No RS, 
serão restituídas 886.260 de-
clarações, incluindo exercí-
cios anteriores, totalizando 
mais de R$ 1 bilhão.

O crédito bancário pa-
ra os contribuintes con-
templados será realizado 
ao longo do dia 31 de maio. 
Do montante de R$ 9,5 bi-
lhões, R$ 8.857 bilhões se 
referem aos contribuintes 
prioritários: 258.877 idosos 
acima de 80 anos, 2.595.933 
contribuintes entre 60 e 79 
anos, 162.902 contribuin-
tes com alguma deficiên-
cia física ou mental ou mo-
léstia grave, 1.105.772 con-
tribuintes cuja maior fon-
te de renda seja o magisté-
rio, 787.747 contribuintes 
que receberam prioridade 
por utilizarem a declara-
ção pré-preenchida ou op-
tarem por receber a resti-
tuição via PIX.

Para verificar se a res-
tituição está disponível, 
o contribuinte deve aces-
sar a página da Receita na 
internet (gov.br/receita-
federal), clicar em “Meu 
Imposto de Renda” e, em 
seguida, em “Consultar a 
Restituição”. A página ofe-
rece orientações e os ca-
nais de prestação do ser-
viço, permitindo uma con-
sulta simplificada ou com-
pleta da situação da decla-
ração, por meio do extrato 

de processamento, aces-
sado no e-CAC. Caso iden-
tifique alguma pendên-
cia na declaração, o con-
tribuinte pode retificá-la, 
corrigindo as informações.

A Receita Federal tam-
bém disponibiliza um apli-
cativo para tablets e smart-
phones, que permite con-
sultar diretamente nas ba-
ses da Receita informações 
sobre a liberação das resti-
tuições do IRPF e a situação 
cadastral do CPF.

O pagamento da resti-
tuição é realizado na con-
ta bancária informada na 
declaração de imposto de 

renda, de forma direta ou 
por indicação de chave PIX. 
Se o crédito não for realiza-
do, os valores ficarão dispo-
níveis para resgate por até 
um ano no Banco do Brasil. 
Neste caso, o contribuinte 
pode reagendar o crédito 
dos valores pelo Portal BB 
(https://www.bb.com.br/
irpf) ou pela Central de Re-
lacionamento BB pelos tele-
fones 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais lo-
calidades), e 0800-729-0088 
(exclusivo para deficientes 
auditivos).

Se o contribuinte não 
resgatar o valor de sua res-

Crédito bancário para contribuintes contemplados com a restituição será realizado ao longo do dia 31 de maio

Restituição do IRPF/2024 vai injetar 
R$ 29 milhões na economia da região

Cidade Contribuintes Valor 

Hortolândia 6.477 R$ 8,110 milhões 
Monte Mor 1.487 R$ 1,826 milhão 
Nova Odessa 2.006 R$ 2,566 milhões 
Paulínia 4.224 R$ 7,981 milhões 
sumaré 7.572 R$ 9,132 milhões 

Fonte: Receita Federal

SERVIÇO

Beto Silva  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

tituição no prazo de um 
ano, deverá requerê-lo pe-
lo Portal e-CAC, disponível 
no site da Receita Federal, 
acessando o menu Decla-

rações e Demonstrativos > 
Meu Imposto de Renda e 
clicando em “Solicitar res-
tituição não resgatada na 
rede bancária”.

“Fico muito feliz 
em poder contribuir 

para a educação 
política das novas 

gerações”
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Os vereadores estudan-
tes da 21ª legislatura de No-
va Odessa elegeram a mesa 
diretora que vai comandar 
os trabalhos até o final do 
ano. Sophia Vidal Rodrigues 
foi eleita presidente, Laura 
Lorrany de Jesus Piantavi-
nha Leão é a primeira se-
cretária e Issac Moura é o 
segundo secretário. A pos-
se dos vereadores estudan-
tes foi realizada no dia 11 de 
abril e a eleição da mesa foi 
feita na primeira sessão or-
dinária do ano, há 15 dias.

A próxima sessão ordi-
nária será dia 07 de junho, 
com início às 8h, no Ple-
nário da Câmara. Vinte e 
quatro alunos de 12 esco-
las municipais de ensino 
fundamental foram eleitos 
pelos colegas para repre-
sentar a comunidade esco-
lar. O projeto é desenvolvi-
do anualmente pela Câma-
ra, em parceria com a Se-
cretaria de Educação.

São 12 vereadores estu-
dantes titulares e 12 su-
plentes, alunos do quinto 
ano e eleitos pelos colegas 
de escolas municipais. Fa-

zem parte dessa legislatura 
pela Emeb (Escola Munici-
pal de Ensino Básico) Dan-
te Gazzetta, as alunas Lara 
Rodrigues Manzato (verea-
dora) e Kamila Alane Costa 
Souza (suplente).

Pela Emeb Almerinda 
Delegá Delben – Profª, as 
alunas Mariana Dória To-
maz (vereadora) e Helena 
Pohl Bessão (suplente).

Pela Emeb Osvaldo Luis 
da Silva – Vereador, os alu-
nos Manuella Gonçalves 
Mendizabal (vereadora) e 
Heitor Miguel de Lima Cas-
tanho (suplente).

Pela Emeb Salime Ab-
do – Profª, os alunos Isaac 
Moura (vereador) e Maria-
na Passos Kimpel (suplen-
te). Da Emeb Augustina 
Adamson Paiva – Profª, os 
alunos são Isadora Ribeiro 
Oliveira (vereadora) e Ruan 
Miguel dos Santos Ozolin 
(suplente).

Os alunos Otávio Alves 
de Carvalho (vereador) e 
Isabelly Cardoso Fernan-
des (suplente) são represen-
tantes da Emeb Alzira Fer-
reira Delegá - Prof.ª.

Da Emeb Alvina Maria 
Adamson - Prof.ª, as alu-
nas eleitas foram Sophia Vi-
dal Rodrigues (vereadora) 
e Tayná Vitória do Amaral 
Primo (suplente).

Da Emeb Haldrey Mi-
chelle Bueno - Prof.ª, os elei-
tos foram Bernardo Louren-
ço Correa (vereador) e Laura 
Santos Lins (suplente).

Da Emeb Prefeito Simão 
Welsh foram eleitos os alu-
nos Lorenna Alves de Olivei-
ra (vereador) e Kaiky Miguel 
Coutinho de Souza (suplente).

Os alunos Lorena Fonse-
ca Branco (vereadora) e Joa-
quim Neto Nunes Machado 
são representantes da Emeb 
Paulo Azenha.

Na Emeb Therezinha An-
tônia Malagueta Meren-
da foram eleitas as alunas 
Ana Lara Teixeira Gonçal-
ves (vereadora) e Vitória Ca-
margo (suplente).

E na Emeb Vereador Ave-
lino Xavier Alves – Poneis 
foram eleitos Laura Lorrany 
de Jesus Piantavinha Leão 
(vereadora) e Nicollas dos 
Santos Rodrigues da Silva 
(suplente).                  | Da Redação

Vereadores estudantes da 21ª legislatura
elegem novo presidente e mesa diretora

Vereadores estudantes elegeram a mesa diretora 
que vai comandar os trabalhos até o final do ano

TRF6 anula decisão e garante 
benefício a pessoa com HIV

A 1ª Turma do Tribunal Regional Fede-
ral da 6ª Região (TRF6) decidiu anular uma 
sentença de primeira instância que havia ne-
gado o Benefício de Prestação Continuada 
(BPC/LOAS) a uma pessoa portadora de HIV. 

Por unanimidade, os magistrados de-
terminaram o retorno do processo ao juí-
zo de origem e a realização de uma nova 
perícia médica, considerando que a con-
dição de miséria material da autora não 
foi devidamente avaliada (Vide processo 
1001255-40.2023.4.06.9999).

LEI ASSEGURA BENEFÍCIO
De acordo com o TRF6, a decisão ini-

cial foi baseada na interpretação de que a 
condição da mulher não era incapacitante. 

A mulher, que além de ser portadora do 
HIV é dependente química e sofre de de-
pressão, não teve sua condição totalmen-
te considerada. 

O Desembargador Federal Rollo 
d’Oliveira, Relator do caso, destacou que 
a incapacidade para a vida independente 
inclui uma variedade maior de situações. 

A Lei 8.742/93 (Lei Orgânica da Assistên-
cia Social) garante o benefício mesmo sem 
exigir que a pessoa viva em condições ex-
tremas de dependência. 

PRECEDENTE DO STJ
O Superior Tribunal de Justiça (STJ) já 

possui precedentes favoráveis à conces-
são do BPC para pessoas com HIV, os quais 
foram usados pelo Desembargador Rollo 
d’Oliveira para embasar seu voto. 

Além disso, a Súmula 78 da Turma Nacio-
nal de Uniformização dos Juizados Especiais 
Federais (TNU) reforça que o julgamento de-
ve considerar as condições pessoais, sociais, 

econômicas e culturais do requerente, devi-
do à alta estigmatização associada ao HIV.

DEFESA PREJUDICADA
Rollo d’Oliveira apontou que a decisão 

original se baseou em um laudo pericial 
que minimizou a gravidade do HIV, o que 
prejudicou a defesa da autora ao não per-
mitir que todos os aspectos relevantes fos-
sem apresentados.

PROCESSO INICIADO EM 2018
O processo teve início em 2018, no TRF1 

e chegou ao TRF6 em 2023. 
Este caso está entre os mais de 3 mil pro-

cessos considerados prioritários, envolven-
do idosos ou pessoas com doenças graves. 

A demora no julgamento se deve à ex-
tensa fila de prioridades legais, com pro-
cessos mais antigos aguardando decisão.

BREVE RESUMO DO CASO
• A decisão do TRF6 anulou a decisão que 

negou o BPC a mencionada portadora de HIV.
• Por isso, foi determinada a realização 

de uma nova perícia médica, baseando-
-se na Lei 8.742/93, que garante o benefí-
cio, sem exigir incapacidade total.

• O STJ possui precedentes favoráveis 
ao benefício para pessoas com HIV, o que 
certamente favorecerá a autora.

• Infelizmente, mesmo diante da polê-
mica do caso e doença que a acomete, o 
processo prioritário iniciado em 2018 ain-
da está sem finalização, diante dos inúme-
ros casos do Judiciários e fila de urgências.

Continue acompanhando nossa coluna 
semanal para mais conteúdos relevantes 
na área do direito previdenciário. Tenha 
um ótimo domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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Foram homenageados agentes das polícias Militar e Civil e da Guarda Civil Municipal e Corpo de Bombeiros

A Câmara de Nova Odes-
sa realizou, última semana, 
a entrega dos títulos de Po-
licial Padrão 2024, uma ho-
menagem aos agentes de 
segurança que se destaca-
ram em suas atividades no 
município. Foram home-
nageados o cabo da Polí-
cia Militar Júlio Cesar da 
Silva Santos, o escrivão de 
Polícia Civil Guilherme de 
Souza Gomes Filho, o ter-
ceiro sargento do Corpo de 
Bombeiros Abel Luiz Pego e 
a inspetora da Guarda Civil 
Municipal Charlene Cristi-
na de Faveri.

O presidente da Câmara, 
Wagner Morais, conduziu 
a sessão solene. Os verea-
dores Paulo Bichof, Sílvio 
Natal, o Cabo Natal, Már-
cia Rebeschini, Levi Tos-
ta e Elvis Ricardo Maurí-
cio Garcia, o Pelé, também 
acompanharam a home-
nagem, que contou ainda 
com autoridades de todas 
as corporações.

“Sabemos das dificulda-
des que os agentes de segu-
rança encontram no dia a 

dia, muitas vezes colocan-
do a própria vida em risco 
para defender a sociedade. 
Precisamos reconhecer e 
valorizar esses profissio-
nais e garantir que eles te-
nham condições de traba-
lho e respeito”, disse o pre-
sidente da Câmara, Wag-
ner Morais.

O título de “Policial Pa-
drão” foi instituído pelo de-
creto legislativo 294, de 12 

de abril de 2016, como ho-
menagem aos policiais que 
prestam relevantes servi-
ços na manutenção da se-
gurança e da ordem públi-
ca em Nova Odessa.

Todos os anos, a pedido 
do presidente da Câmara, 
as instituições fazem a in-
dicação dos profissionais, 
que recebem as homena-
gens na semana do aniver-
sário da cidade, em maio.

HOMENAGEADOS 
O terceiro sargento do 

Corpo de Bombeiros Abel 
Luiz Pego ingressou na 
Polícia Militar em 2016. 
Realizou cursos de aper-
feiçoamento e treinamen-
to no Corpo de Bombeiros 
e, em 2021, foi promovi-
do a cabo por mérito inte-
lectual. Trabalhou na im-
plantação da base do Cor-
po de Bombeiros de No-

va Odessa e hoje é coman-
dante da equipe de pron-
tidão da corporação.

O escrivão Guilherme 
de Souza Gomes Filho não 
pode comparecer à sessão 
solene. Foi representado 
pelo colega de delegacia, 
o investigador Cleber, por-
que está em curso de for-
mação para delegado de 
Polícia Civil. É formado em 
Direito, com intercâmbio 

Evento homenageou agentes de segurança que se destacaram no desempenho de suas atividades 

Agentes de segurança de Nova Odessa 
recebem título de ‘Policial Padrão’
Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

na Universidade de Mon-
treal, no Canadá. Tem pós-
-graduação em Direito Pe-
nal pela faculdade Ibmec 
de São Paulo.

Julio César da Silva San-
tos ingressou na Polícia 
Militar aos 19 anos. Natu-
ral de Nova Odessa, tra-
balha como policial na ci-
dade há sete anos. Por sua 
atuação na PM, recebeu 
três láureas de mérito.

Charlene Cristina de Fa-
veri é a primeira mulher 
a assumir o posto de ins-
petora na Guarda Civil 
Municipal de Nova Odes-
sa. Aprovada no concur-
so público, ingressou na 
GCM em 2007. É formada 
em psicologia e tem espe-
cialização em Teoria Social 
Cognitiva pela Unicamp. 
Auxiliou na implantação 
do sistema de videomoni-
toramento, em 2013 e, no 
ano seguinte, foi nomea-
da para coordenar o setor 
de inteligência da corpora-
ção. Desde 2022 compõe a 
equipe Bravo, que, sob sua 
liderança, realizou 5.817 
atendimentos de ocorrên-
cias e realizou 23 prisões 
em flagrante.

fotos: divulgação
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J ulio Jose Campi-
gli expoente da edu-
cação sumareense 
exerceu diversos car-

gos e funções educacionais, 
tendo sido Diretor de Es-
cola da EE. Ângelo Cam-
po Dall’Orto, no Distrito de 
Nova Veneza , como tam-
bém foi um dos fundado-
res da então Delegacia de 
Ensino de Sumaré (atual 
Diretoria Regional de En-
sino- Região de Sumaré) e 
de 1989 a 1990 foi Diretor 
do Departamento de Edu-
cação e Cultura do muni-
cípio de Sumaré (atual Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação) e nesse cargo criou e 
organizou grandes realiza-
ções no setor da educação 
de Sumaré. Dentre diver-
sas criações, destacamos a 
criação do PROJETO CRIS, 
dentre outras realizações.

Em 01 de janeiro de 1989 
tomou posse como Diretor 
do Departamento de Edu-
cação, Cultura e Turismo 
(DECET) da Prefeitura Mu-
nicipal de Sumaré. Logo no 
início de trabalho dialogou 
com cada um dos funcio-
nários do Departamento, 
que abrangia 03 setores: 
educação, cultura e turis-
mo. A Cultura era coorde-
nada pelo Prof. Leovigildo 
Duarte Júnior, que havia 
feito muito bom trabalho 
neste setor e pediu a ele que 
continuasse a fazer as pro-
gramações, apresentando o 
planejamento para depois 
ser colocado como projeto 
em andamento. 

O setor do Turismo foi 
entregue a Rosana Pedroni 
que passou a coordenar as 
ações desse setor. Na Edu-
cação havia 03 Superviso-
ras de Ensino: Denise Apa-
recida Cia, Solange Gar-
bellini Duft e Regina Lapi, 
que ministravam orienta-
ções para o setor de edu-
cação infantil.

Como a educação co-
meçava a sofrer mudan-
ças emanadas do Minis-
tério da Educação (MEC) 
e como era Supervisor de 
Ensino concursado e efe-
tivo junto à Delegacia de 
Ensino de Sumaré e esta-
va acompanhando as mo-
dificações que ocorriam, 
sentiu que era o momen-
to de implantar as mudan-
ças na educação munici-
pal de Sumaré. O MEC es-
tipulou que a educação in-
fantil ficasse sob a compe-
tência da educação munici-
pal e não mais à estadual. 
Assim, a educação infantil, 
primeira etapa da educa-
ção básica, tinha por fina-
lidade o desenvolvimento 
integral da criança até seis 
anos de idade, em seus as-
pectos físico, psicológico, 
intelectual e social, com-
pletando a ação da famí-
lia e da comunidade. Nesta 
época, a educação infantil 

abrangia apenas a Pré-es-
cola, para crianças com 06 
anos de idade.

PROJETO CRIS
Baseado nestas premis-

sas criou o PROJETO CRIS 
(Centro de Educação e Re-
creação Integrado de Su-
maré). Este Projeto era ali-
cerçado em 03 pilares: 1 - 
educação, 2 - saúde e 3 - as-
sistência social

A educação infantil de-
veria abordar, notadamen-
te, o Direito de Aprendiza-
gem e o Desenvolvimen-
to na Criança. Esta abor-
dagem deveria abranger 
06 abordagens: 1- Convi-
ver, 2- Brincar, 3- Partici-
par, 4 – Explorar, 5- Expres-
sar, 6 – Conhecer-se. CON-
VIVER: abrangeria o con-
vívio das crianças com ou-
tras crianças e adultos em 
pequenos e grandes gru-
pos. BRINCAR: abrangeria 
o brincar no cotidiano em 
diversas formas em espa-
ços e tempos com diferen-
tes crianças. PARTICIPAR: 
abrangeria a participação 
nas atividades com adultos 
com outras crianças, nas 
atividades propostas pelo 
educador e até a escolha 
das brincadeiras. EXPLO-
RAR: abrangeria a explora-
ção dos movimentos, sons, 
formas, texturas, cores, pa-
lavras, emoções, relaciona-
mentos, histórias, objetos 
e elementos da natureza. 
EXPRESSAR: abrangeria 
as necessidades de expres-
sar emoções, sentimentos, 
dúvidas, por meio de dife-
rentes linguagens. CONHE-
CER-SE: constituía na for-

mação das crianças em sua 
identidade social, cultural 
nas interações de brinca-
deiras e linguagens.

Para coordenar o PROJE-
TO CRIS o prof. Julio convi-
dou a Profa. Cláudia Loren-
çatto, que era Diretora da 
EMEI Sabidinho em Suma-
ré, pois ela estava fazendo 
excelente trabalho pedagó-
gico junto ao corpo docen-
te daquela EMEI. Imedia-
tamente a Profa. Cláudia 
aceitou o convite e junta-
mente com as Supervisoras 
do DECET passaram a im-
plantar este Projeto na par-
te de educação nas EMEIs.

Como o MEC instituiu 
que a Educação Física tor-
nasse componente obriga-
tório nas EMEIs, foi convi-
dada a Profa. Vânia Noguei-
ra, professora municipal e 
habilitada em Educação Fí-
sica e que já havia sido As-
sistente Técnico Pedagógico 
de Educação Física na Dele-
gacia de Ensino de Suma-
ré, para orientar o corpo do-
cente das EMEIs nesta prá-
tica educacional. Tempos 
depois, o MEC passou a exi-
gir que as aulas de Educa-
ção Física fossem ministra-
das por professores devida-
mente habilitados em facul-
dades de Educação Física.

A Secretaria de Educação 
do governo estadual paulis-
ta extinguiu todas as classes 
de pré-escola que existiam 
nas escolas estaduais. Sen-
do assim, foi solicitado à De-
legacia de Ensino de Suma-
ré a doação de todo o mobi-
liário escolar de pré-esco-
la existente nas escolas es-
taduais para o DECET, no 

que prontamente atendido. 
Foi solicitado ao Sr. Marcos 
Hipólito, que era o Diretor 
do Departamento de Obras 
que autorizasse o setor com-
petente para a construção 
de novas mesinhas e cadei-
ras para as crianças em ida-
de da pré-escola que pron-
tamente atendeu ao pedi-
do e a Profa. Carla Alves 
da Silveira foi encarregada 
do acompanhamento das 
construções do mobiliário 
escolar junto ao setor com-
petente da Prefeitura, nas 
medidas corretas de cada 
mobiliário, a fim de equi-
par as novas classes de edu-
cação infantil.

SAÚDE
O PROJETO CRIS em con-

junto com o Diretor da Saú-
de- Dr. Enos de Oliveira, fo-
ram elaborados alguns pro-
jetos: O Projeto ESCOVAR 
OS DENTES foi liderado pe-
la Dra. Vânia Maria Martins 
Crivelaro , que conseguiu 
junto a uma empresa a doa-
ção de uma escova de den-
tes e uma pasta dental pa-
ra cada aluno. Durante o 
recreio e após a merenda, 
as crianças eram orienta-
das quanto ao modo correto 
de escovar os dentes. Outro 
projeto foi o TRATAMEN-
TO DENTÁRIO. As escolas 
estaduais: EE. Prof. André 
Rodrigues de Alkmin, a EE 
Dom Jayme de Barros Câ-
mara e a EE Ângelo Cam-
po Dall’Orto possuíam ga-
binetes dentários e através 
de convênios, estes gabine-
tes passaram para a Prefei-
tura Municipal. Foram con-
tratados vários dentistas e 

sob a coordenação da Dra. 
Zuleica Furlan Cordenonsi 
foi elaborada uma Caravana 
que, junto com os dentistas 
e com os gabinetes dentá-
rios, se instalavam em uma 
escola durante um certo 
tempo, para tratar os den-
tes das crianças que neces-
sitavam. Este projeto iniciou 
pela EE. Vito Cármine Cer-
basi, no Jardim das Palmei-
ras. Com o passar do tempo, 
esta Caravana se deslocou 
para outras escolas.

Também instituíu os 
EXAMES OFTALMOLÓ-
GICOS de cada aluno, com 
aferição nas escolas, para 
verificar se algum aluno ti-
nha problemas de visão. Se 
porventura fosse constata-
do algum problema, o pai 
era avisado e através do Ro-
tary Club de Sumaré, e um 
médico oftalmologista es-
tabeleceu um dia para me-
lhor consultar os alunos e 
receitar óculos, que muitas 
vezes, o Rotary através do 
Departamento do Bem- Es-
tar Social fazia a doação pa-
ra os alunos necessitados.

O planejamento também 
consistia em alocar um téc-
nico em enfermagem em 
uma escola para atender 
casos de menor complexi-
dade das crianças, notada-
mente verificar a caderneta 
de vacinação das crianças 
e se tivesse algum proble-
ma os pais seriam avisados.

ASSISTÊNCIA SOCIAL
A Sra. Ana Maria Smo-

lii era a Diretora deste De-
partamento e pelo Projeto 
CRIS cada escola deveria 
ter uma Assistente Social, 

que seria o elo de ligação 
entre a criança, sua família 
e a escola, bem como o con-
vívio entre elas contribuin-
do para melhorar a relação 
e contribuir para a dimi-
nuição da evasão escolar. A 
Sra. Ana Maria e sua equi-
pe teve muito boa atuação 
neste Projeto na parte refe-
rente à Assistência Social.

O PROJETO CRIS foi im-
plantado nas EMEIs em di-
versos bairros da cidade e 
deste modo aumentaram 
de 40 para 120 classes de 
pré-escola, abrangendo to-
do o município, pois o Pro-
jeto visava os Centros de 
Educação e Recreação In-
tegrado em todos os bairros 
do município. Houve pro-
blemas com a contratação 
de professores para atuar 
nas classes. Para isso foram 
tomadas duas decisões: 1- 
se algum funcionário efe-
tivo da Prefeitura e que fos-
se devidamente habilitado 
por curso Normal ou por 
curso de Pedagogia se inte-
ressasse, poderia ser trans-
ferido para o Departamen-
to de Educação e iniciasse 
o trabalho com os discen-
tes, sempre com o aval do 
Prefeito. Tivemos cerca de 
5 a 6 neste caso, o que não 
foi suficiente. 2 - Outra de-
cisão, foi que, com autori-
zação do Prefeito, foi esta-
belecida uma Portaria pa-
ra inscrição e classificação 
por diplomas, títulos e pon-
tos dos professores interes-
sados. Chamamos os do-
centes classificados por or-
dem de pontos e eles foram 
contratados pela EMDESA 
até futuro concurso.

Deste modo, o Profes-
sor Júlio conseguiu levar 
o PROJETO CRIS para to-
das as regiões do municí-
pio, com excelente qualida-
de de ensino, pleno atendi-
mento à saúde e bom aten-
dimento social entre a es-
cola-família-comunidade.

Este PROJETO CRIS infe-
lizmente foi desativado por 
um novo Prefeito que ob-
servou que a educação as-
sim planejada causava cus-
tos, mas não percebeu que 
a aplicação de recursos em 
educação não são custos, 
mas sim INVESTIMEN-
TOS. Infelizmente preva-
leceu sua vontade.

Em 29 de setembro de 
2023, na sede social do 
Lions Clube de Sumaré, 
houve o lançamento do li-
vro do Prof. Julio Jose Cam-
pigli: “Memórias do Prof. 
Julio, sua vida, sua histó-
ria e suas realizações’ que 
relata suas realizações en-
quanto Diretor da Educa-
ção sumareense e nele se 
destaca o capítulo referen-
te ao PROJETO CRIS.

O PREFÁCIO desse livro 
redigido pelo Prof. Francis-
co Antônio de Toledo, des-
taca o trabalho educacio-
nal realizado.

“Folgo a declarar que a 
História de Sumaré ficaria 
mais pobre se não tivesse a 
participação do Prof. Ju-
lio. Ele ajudou a completar 
nossa história, enriqueceu-
-a pelo seu trabalho educa-
cional, pelo registro histó-
rico de sua atuação”.

Esse livro encontra-se na 
Associação PRÓ-MEMÓRIA 
de Sumaré e os interessados 
em suas leituras poderão ob-
tê-lo gratuitamente. Vale a 
pena a leitura desse livro e 
todos os seus capítulos.

Autor do texto: 
Alaerte Menuzzo

Festival de musica em 23 11 1986 com a presença de Rosana Pedroni e Leovigildo duarte Jr.

Professor Julio J. Campigli, 
diretor do dECET

O Projeto CRIS
(Centro de Educação e 

Recreação Integrado de Sumaré)
fotos: pró-memória sumaré
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DOUTOR BARRETINHO

BANQUETE DO CENTENÁRIO

PROFESSOR MARCOS

TIME DO RECREATIVO

O Doutor José Geraldo Barreto Fonseca, o primeiro Juiz de Direito 
da Comarca de Sumaré, conhecido nos meios forenses como 

“Doutor Barretinho”, aparece nesta foto da década de 1970 com o 
Prefeito Aristides Moranza (o segundo, da esquerda para a direita) e 
convidados, num almoço realizado no antigo Restaurante Milenita.

Registro do banquete oficial do Centenário de Sumaré, 
realizado no dia 26 de julho de 1968, no Clube União Cultural XVI 

de Dezembro. De costas, vemos o presidente do Legislativo, 
Doutor Dionísio Kalvon. O Prefeito na ocasião era João Smânio 

Franceschini (1967-1969), responsável pela organização e 
realização das comemorações do aniversário da cidade. 

O professor Marcos Dedona está neste registro, 
provavelmente da década de 1990, na Escola Estadual 

“Dom Jayme de Barros Câmara”, onde lecionava a disciplina de 
Matemática. Filho de Eduardo Dedona e neto de Thomaz Didona, 

foi um professor muito querido por alunos e ex-alunos. 

Seis jogadores que vestiram a camisa do Clube Recreativo Sumaré 
aparecem nesta foto da década de 1960, no antigo Estádio Luiz 

Frutuoso. São eles, inicialmente de pé, da esquerda para a direita: 
(...), José Francisco de Campos (Bicudo) e Renol Zanon; agachados, 

na mesma ordem: Ataíde Noveletto, Aldo Lorençatto e Odair 
Marinelli. No centro da foto vemos o placar do Estádio, 
com o nome do patrocinador – Zagui & Quental Ltda. 

BATISMOS NO TANQUE DO MARCELLONININ BAZAN

Por diversos anos os batistas de Sumaré realizaram a cerimônia de batismo nas 
águas da Represa do Marcelo, caso desta foto, dos anos 1970. A Igreja Batista de 

Sumaré possui naquele local o Acampamento Batista, utilizado em retiros e 
palestras da Igreja, com frequência de adeptos de todo o país. 

Ninin Bazan era o apelido de Reinaldo 
Bazan, um personagem popular de Sumaré. 

Ele costumava andar pela cidade com sua 
charrete, acompanhado de amigos ou 

familiares. Neste registro fez parte de um 
desfile oficial, na Avenida Rebouças. 

jornaltribunaliberaldesumare



Cidades

Salas e corredores das 
60 escolas da rede munici-
pal de educação ganharam 
ainda mais vida, nesta sex-
ta-feira (24), com mais uma 
edição da tradicional festa 
literária de Hortolândia: o 
“Hortolendo nas escolas”, 
ponto alto da política pú-
blica municipal de incen-
tivo à leitura. Neste ano, a 
14º de realização do evento, 
o tema convidou a comuni-
dade escolar a mergulhar 
“na leitura e seus mundos”. 

Ao longo do dia, foram 
realizadas diversas atra-
ções literárias e culturais, 
tanto nas unidades pró-
prias da rede quanto nas 
quatro EEIs (Escolas de 
Educação Infantil) geren-
ciadas pela OSC (Organi-
zação da Sociedade Civil) 
Maria do Carmo e nas 39 
escolas particulares con-
tratadas por meio do pro-
grama Bolsa Creche. Ao to-
do, o Programa Municipal 
de Incentivo à Leitura be-

Festa literária mobiliza milhares 
de estudantes em Hortolândia

Cada unidade escolar contou com programação 
própria e diversas atrações literárias e culturais

divulgação

‘Hortolendo nas escolas’

A Secretaria de Saúde de 
Hortolândia segue as orie-
tações do Governo do Esta-
do e inicia a campanha de 
vacinação contra a parali-
sia infantil nesta segunda-
-feira (27). Segundo a pas-
ta, a imunização será feita, 
das 8h às 15h30, nas UBSs 
(Unidades Básicas de Saú-

de). A campanha vai até o 
dia 14 de junho.

A coordenadora do Pro-
grama de Imunização da 
Secretaria de Saúde, Ana 
Paula Fernandes, expli-
ca que a campanha é pa-
ra imunizar crianças de 
um a menos de cinco anos 
de idade. A meta da cam-

panha é vacinar 95% das 
crianças dessa faixa etária.

As crianças devem to-
mar três doses da VIP (va-
cina inativada poliomielite), 
que é aplicada com seringa. 
A primeira dose é aos dois 
meses. Já a segunda dose é 
aos quatro meses. Por fim, a 
terceira dose é aos seis me-

ses. Depois, a criança pre-
cisa receber duas doses de 
reforço da VOP (vacina oral 
poliomielite), que é a vaci-
na em gotas. A primeira do-
se é aos 15 meses e a segun-
da com quatro anos.

A coordenadora reforça 
a orientação que as crian-
ças que já tenham recebi-

do as três doses da VIP po-
dem receber a VOP. Caso a 
criança estiver faltante com 
alguma das doses da VIP, 
deve primeiro completar 
a imunização da VIP para 
então poder receber a VOP.

A Saúde de Hortolân-
dia reforça a importân-
cia de proteger a popula-

ção infantil contra a polio-
mielite, doença popular-
mente conhecida no Brasil 
como paralisia infantil. A 
doença provoca a paralisia 
dos membros inferiores. A 
coordenadora ressalta que 
o país não registra nenhum 
caso da doença desde 1988. 

| Da Redação

Hortolândia realiza imunização contra Paralisia Infantil nas UBSs 
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Estado inicia campanha de vacinação 
contra a paralisia infantil na 2ª feira 

“É proibido falar a palavra gasto”, diz lula
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva voltou a defender, nes-
ta sexta-feira (24), que os recursos distribuídos pelo governo 
federal em diversas obras pelo país são investimentos e, não, 
gastos. O chefe do Executivo também elogiou o prefeito de Ara-
raquara, Edinho Silva, cotado para assumir a presidência do 
PT no próximo ano. Além disso, também se solidarizou com 
as vítimas das enchentes do Rio Grande do Sul. 

A maioria das pessoas in-
fectadas não manifes-
ta sintomas ou apresen-
ta poucos sintomas, estes 
são parecidos com outras 
doenças virais como:

4 Febre

4 mal-estar

4 dor de cabeça

4 dor de garganta e no corpo

4 Sintomas  
      gastrointestinais  
      (náuseas e vômitos)

4 Constipação  
      (prisão de ventre)

4 espasmos

4 Rigidez na nuca

4 meningite

sIntoMas

Objetivo da ação é proteger crianças menores de cinco anos contra a doença e ampliar a cobertura vacinal em São Paulo

A Secretaria de Estado da 
Saúde de São Paulo promo-
ve a partir desta segunda-fei-
ra (27) a Campanha de Vaci-
nação contra a Poliomielite 
(paralisia infantil). A ação, 
que acontece até 14 de ju-
nho, visa ampliar a cober-
tura vacinal, por isso é pri-
mordial a participação de to-
das as crianças menores de 
cinco anos de idade. Para a 
imunização, os pais devem 
levá-las a uma UBS (Unida-
de Básica de Saúde) com a 
caderneta de vacinação. 

A poliomielite, doença in-
fectocontagiosa aguda, é ca-
racterizada pela contami-
nação pelo poliovírus que 
pode causar paralisia mus-
cular dos membros inferio-
res, de forma assimétrica e 
irreversível, em casos gra-
ves podendo evoluir a óbi-
to, sendo a vacinação a prin-
cipal forma de prevenção. 

Para Ligia Nerger, direto-
ra de Imunização da secre-
taria estadual, a estratégia 
de vacinação é fundamen-
tal para a redução do risco 
de reintrodução do polioví-
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rus no Brasil, uma vez que 
a doença se encontra elimi-
nada no Brasil desde 1994: 
“A poliomielite acaba tra-
zendo complicações ao lon-
go da vida, que chamamos 
de síndrome pós-pólio. Mas, 
graças à vacinação, nós não 
temos contato com pessoas 
que foram afetadas. No en-
tanto, ainda há a circulação 

do vírus no mundo. Por is-
so, a estratégia de vacina-
ção existe: além de proteger 
nossas crianças, contribui 
com a erradicação da po-
liomielite”, afirma.

A expectativa é imuni-
zar 95% das crianças en-
tre um e menores de cin-
co anos de idade. Nos anos 
anteriores, a cobertura va-

cinal em todo o estado foi 
de 77,13% em 2022, já em 
2023 tivemos um aumento 
para 85,65%, de acordo com 
o Painel de Monitoramento 
da Coberturas Vacinais do 
Ministério da Saúde.

Atualmente, o país está 
em processo de transição 
para a substituição das duas 
doses de reforço da vacina 

oral poliomielite (VOP) para 
um reforço com vacina ina-
tivada poliomielite (VIP). A 
previsão é de que a medida 
seja adotada no segundo se-
mestre de 2024. 

dúvIda sobre a vacInação
A Secretaria de Estado da 

Saúde criou o portal “Vaci-
na 100 Dúvidas” com as cem 

perguntas mais frequentes 
sobre vacinação nos busca-
dores da internet. A ferra-
menta esclarece questões 
como efeitos colaterais, efi-
cácia das vacinas, doenças 
imunopreveníveis e quais 
os perigos ao não se imuni-
zar. O acesso está disponí-
vel no link: https://www.va-
cina100duvidas.sp.gov.br/

divulgação
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ção Infantil e Ensino Fun-
damental) José Tenório da 
Silva, no Jd. Nossa Senho-
ra Auxiliadora, e Luíza Vi-
tória Oliveira Cruz, no Par-
que Orestes Ôngaro. 

Em algumas escolas, 
além das atividades cultu-
rais, artísticas e literárias, 
a programação também 
abriu espaço para falar so-
bre a campanha do “Maio 
Laranja”. Realizada em to-
do o Brasil, a mobilização 
busca conscientizar a po-
pulação sobre a necessidade 
de combater o abuso e a ex-
ploração sexual de crianças 
e adolescentes. Maio foi es-
colhido devido ao “Dia Na-
cional de Combate ao Abu-
so e à Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes”, 
celebrado em 18 de maio. 
A EEI (Escola de Educação 
Infantil) Professora Lucia-
ne Cristina Lozano, no Ro-
solém, está entre as unida-
des que contaram com uma 
grande exposição de traba-
lhos em alusão a data. 

“É a primeira vez que ve-
nho nesse evento e estou 
encantada. Tudo muito lin-
do e eu acredito que o in-
centivo à leitura é funda-
mental para as crianças”, 
afirmou Paula Rosa de Sou-
sa Gomes, mãe da estudan-
te Karoline, do 5º ano da 

Emef Renato Costa Lima. 
“Eu fiz os feijõezinhos 

da história do João e o Pé 
de Feijão. Contei a história 
para os meus pais também 
e eles gostaram bastante”, 
comentou a estudante Ali-
ce Vitória Gonçalves da Sil-
va, do 2º ano. 

“Nós que trabalhamos 
com estudantes com defi-
ciência auditiva fazemos 
um projeto mais visual pa-
ra os estudantes, apresen-
tamos para eles a história 
do João e o pé de feijãozi-
nho surdo e realizamos al-
gumas atividades que en-
volvem apresentação tea-
tral e transcrição. Para to-
dos nós é muito importan-
te ter esse contato com a li-
teratura e poder compar-
tilhar com todos esse mo-
mento”, afirma Rúbia Mara 
Moreira de Andrade, pro-
fessora bilíngue (Libras) da 
Emef Renato Costa Lima. 

“O Hortolendo é um mo-
mento especial para toda a 
escola. As crianças ficam 
muito felizes e empolgadas 
com as atividades, por po-
der mostrar e compartilhar 
para os pais e familiares tu-
do o elas desenvolvem na 
escola,” avalia Irene Alves 
de Serqueira, professora bi-
língue (Libras) da Emef Re-
nato Costa Lima.

neficia cerca de 26 mil es-
tudantes desde a Educação 
Infantil e do Ensino Funda-
mental até a EJA (Educação 
de Jovens e Adultos), incen-
tivando crianças, jovens e 
adultos a conhecerem, le-
rem e amarem os livros. O 
evento integra o calendá-
rio festivo dos 33 anos de 
emancipação da cidade.

Cada unidade escolar 
contou com programação 

própria. Na Emef (Escola 
Municipal de Ensino Fun-
damental) Renato Costa Li-
ma, no Jardim Amanda; e 
na Emei (Escola Municipal 
de Educação Infantil) An-
gelita Inocente Nunes Bi-
dutti, no Jd. Novo Estrela, 
as apresentações musicais, 
exposição de trabalhos e 
maquetes, teatro e dança, 
encantaram pais e crian-
ças presentes. 

A exposição de trabalhos 
envolvendo literatura infan-
tojuvenil, bonecos e brin-
quedos feitos com materiais 
recicláveis, jogos e oficinas 
tiveram grande destaque 
nas Emefs Salvador Zacha-
rias Pereira Júnior, no Jar-
dim Novo ângulo, e Profa. 
Lilian Cristiane Martins de 
Araújo, no Jardim Estefânia, 
bem como nas Emeiefs (Es-
cola Municipal de Educa-

Expectativa é imunizar 95% das crianças entre um e menores de cinco anos de idade


